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¦Está elaboradocon nanopartículas de óxido de titanioyalúmina

Desarrollan en el IPN un hidrogel
que favorece la regeneración ósea

I De la Redacción

Investigadores del Instituto Poli
técnico Nacional IPN desarro
llaron un material a base de nano
partículas de óxido de titanio y
alúmina que regenera los huesos

El compuesto es un hidrogel
que tiene como función principal
adherirse a las células encarga
das del crecimiento del hueso y
favorecer la regeneración ósea

María Guadalupe Val verde
Aguilar del Centro de Investiga
ción en Ciencia Aplicada y Tec

nología Avanzada Ci ata Uni
dad Legaria explicó ue los hi
drogeles son polímeros blandos
y elásticos que en pr sencia de
agua aumentan cor siderable
mente su volumen Debido a su

compatibilidad con organismos
vivos son cada vez más utiliza
dos de biomateriales

La especialista señaló que
esta matriz consiste e i una pelí
cula de hidrogel con sustancias
químicas denominad s quitosa
no o agarosa a las cuales se les
adicionan las nanopaitículas

Explico que este compuesto
se pondrá a prueba en huesos hu
manos con la finalidad de probar
su biocompatibilidad Estos dos

tipos de nanopartículas dióxido
de titanio y alúmina se sintetiza
ron por los métodos sol gel e hi
drólisis

Aseguró que estos estudios
son los primeros que se realizan
en México Los primeros tres
artículos científicos están pró
ximos a publicarse en revistas
especializadas lo que sentará
precedente	

Las características de estos
hidrogeles son la compatibili
dad con el hueso por lo que no
presentan ninguna reacción bio
lógica adversa Los estudios in
vitro demostraron que son reab
sorbibles debido a que se degra
dan de forma paulatina confor
me se desarrolla la nueva
estructura

En los estudios de adhesión
y proliferación celular realiza
dos tanto a los hidrogeles de
dióxido de titanio como a los de
alúmina se obtuvieron adhesio
nes de un promedio superior a
60 por ciento del total de las cé
lulas sembradas

Los hidrogeles mostraron bue
na biocompatibilidad además de
no ser tóxicos para las células del
hueso Esto se pudo observar de
bido a que después de siete días
aumentó su crecimiento
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Crean en el IPN hidrogeles
que regeneran los huesos

El compuesto se probará en humanos para comprobar su biocompatibilidad
dice Guadalupe Valverde En las pruebas in vitro no hubo reacción adversa

Redacción

Generar nuevos biomateriales con lafinalidad de reparar o reconstruir
tejidos óseos constituye un reto pa
ra los científicos por ello investiga

dores del Instituto Politécnico Nacional IPN
desarrollaron hidrogeles a base de nanopar
tículas de óxido de titanio y alúmina que re
generan los huesos

La función principal de este hidrogel nano
estructurado es adherirse a las células osteo

blásticas del hueso para la reproducción ósea
aseguró la doctora María Guadalupe Valver
de Aguilar del Centro de Investigación en
Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada CI
CATA Unidad Legaría

En el comunicado del IPN la especialis
ta añade que los hidrogeles son polímeros
blandos y elásticos que en presencia de
agua aumentan considerablemente su vo
lumen Debido a su biocompatibilidad y
propiedades son cada vez más utilizados
como biomateriales

La especialista politécnica mencionó que
el desarrollo consiste en una película de hidro
gel con sustancias químicas denominadas
quitosano o agarosa a las cuales se adicio
nan las nanopartículas

Explicó que este compuesto se pondrá a
prueba con huesos humanos con la finali
dad de probar su biocompatibilidad Estos dos

tipos de nanopartículas dióxido de titanio y
alúmina se sintetizaron por los métodos Sol
Gel e hidrólisis

Aseguró que estos estudios son los prime
ros que se realizan en México Los primeros
tres artículos científicos están próximos a pu
blicarse en revistas especializadas lo que sen
tará precedente en este tipo de investigación
para la regeneración de huesos

En este sentido explicó que las característi
cas que presentan estos hidrogeles son la com
patibilidad con el hueso por lo que no presen
ta ninguna reacción biológica de tipo adversa
Señala que en los estudios in vitro realizados
los resultados demuestran que son reabsorbibles
debido a que se degradan de forma paulatina
conforme se desarrolla la nueva estructura

ósea y por lo tanto son inocuos
Por lo pronto añade María Guadalupe Val

verde Aguilar tenemos los resultados de los
estudios de adhesión y proliferación celular
realizados tanto a los hidrogeles de dióxido de
titanio como a los de alúmina y señalan que se
obtuvieron adhesiones en un promedio supe
rior al 60 por ciento del total de las células sem
bradas lo que es una buen porcentaje

Los hidrogeles mostraron una buena bio
compatibilidad además de no ser tóxicos para
las células del hueso Esto se pudo observar
debido a que después de siete días aumenta
ron su crecimiento
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Conalep Iidera formación de profesionistas
Las universidades públicas generan la mayor demanda de cédulas UNAM segundo lugar

Arturo Ramos Ortiz

La formación de profesionistas en el país sigue do
minada por las universi
dades públicas tanto en

el ámbito de los bachilleratos ter

minales técnicos en donde el Co
legio Nacional de Estudios Profe
sionales Conalep domina por
mucho las solicitudes de cédulas

profesionales
Los egresados del Conalep es

tán generando cédulas nuevas a
un ritmo de 59 mil anuales du
rante la última década Esta cifra

incluye los alumnos que solici
tan la emisión de este documen

to años después a su egreso for

mal del colegio
Son las instituciones públicas

de educación superior las que es
tán generando la mayor deman
da de cédulas profesionales inclu
yendo las emitidas por posgrados

La Universidad Nacional Autó

noma de México UNAM ocupa
el segundo lugar con un prome
dio anual de 2 5 mil cédulas ex

pedidas para sus egresados en
tanto el tercero es disputado por
el Instituto Politécnico Nacional

y por la Universidad Autónoma
de Nuevo León 13 mil y 10 mil

cédulas anuales en promedio
La otra institución emblemática

de Monterrey el Tec está ligera
mente debajo de la universidad pú
blica norteña La Universidad de

Guadalajara tiene también una de
manda de poco menos de 10 mil
cédulas profesionales cada año

Estos datos entregados a par
tir de una solicitud de transpa
rencia son parte del contenido

del Registro Nacional de Profe
sionistas implementado por la Se
cretaría de Educación Pública en

torno a quienes han obtenido la
cédula luego de lograr un título
en instituciones técnicas de ba

chillerato terminal técnicas supe
riores y universitarias

Como se recordará el pasado
11 de octubre la SEP presentó una
nueva cédula profesional de nue
va generación con característi
cas de seguridad que permiten

fortalecer el registro control y vi
gilancia del ejercicio profesional

A partir de acuerdos con los
estados que tienen atribucio
nes en materia del ejercicio de
diversas profesiones reguladas
la SEP está por lograr la unifi
cación nacional de las cédulas
en una sola base de datos con

sultable vía internet

Durante la presente semana
Crónica presentará datos en torno
a esta recopilación oficial
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Cuatro tips para no frenar tus estudios
En 2015 sólo 11 4 de los jóvenes que presentaron el examen de ingreso a ia UNAM y 26 de IPN fueron aceptados Al respecto

Israel Magariño director de Ingresos de la UNITEC nos presenta algunas claves para continuar con una educación universitaria
PUBLIMETRO

Busca alguna beca

Considera
otras opciones

Acércate a las
instituciones
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Segunda vuelta
México debe asumir liderazgo
Por Luis Muñoz
Tan importante es que dentro del
Presupuesto de Egresos de la Fede
ración se haya logrado para 2016
un aumento del 0 8 para el sector
de ciencia y tecnología alrededor
de 726 millones de pesos como el
hecho de eliminar el impedimento
que tienen los investigadores al ser
considerados servidores públicos
para participar en actividades de
vinculación con el sector privado
mediante la conformación de con

sorcios alianzas tecnológicas nue
vas empresas privadas de base tec
nológica participación como so
cios y otras figuras

La meta de acuerdo al Conacyt
es consolidar un Sistema Nacional

de Ciencia y Tecnología que res
ponda a las demandas prioritarias
del país que dé solución a proble
mas y necesidades específicos y
que contribuya a elevar el nivel de
vida y el bienestar de la población

Para lograr lo anterior se re
quiere contar con una política de
Estado en la materia incrementar
la capacidad científica y tecnoló
gica del país y elevar la calidad
la competitividad y la innovación
de las empresas

La visión del Conacyt para el
2025 es impulsar y fortalecer el
desarrollo científico y la moderni
zación tecnológica de México me
diante la formación de recursos hu

manos de alto nivel la promoción
y el sostenimiento de proyectos es
pecíficos de investigación y la difu
sión de la información científica y
tecnológica

Y en ese sentido al Instituto

Politécnico Nacional se le asig
naron 250 millones de pesos pa
ra infraestructura que se desti

narán principalmente a equipa
miento de laboratorios

El diputado José Bernardo Que
zada Salas de Nueva Alianza pre
sidente de la Comisión de Ciencia

y Tecnología en la Cámara baja
explicó que la cantidad que se des
tinó al IPN para el próximo año se
rotará hacia las instituciones públi
cas de este ramo con el objetivo de
impulsar la ciencia y la tecnología
y mejorar las instalaciones de in
vestigación del país

Otra institución beneficiada con

140 millones de pesos fue el Centro
de Investigación y de Estudios
Avanzados del IPN Cinvestav a
fin de permitir el desarrollo cientí
fico y tecnológico

La Comisión que preside será la
encargada de velar que el presu
puesto asignado al ramo de ciencia
y tecnología no se desvíe a fines
distintos a fortalecer la innovación

y la investigación

En reunión de trabajo diputados
y representantes del gremio de la
ciencia la tecnología y la innova
ción del país consideraron funda
mental aprobar la minuta que refor
ma los artículos 40 bis y 51 de la
Ley de Ciencia y Tecnología y el 8
de la Ley Federal de Responsabili
dades Administrativas de los Servi

dores Públicos cuya finalidad es
impulsar a estos sectores

El presidente Enrique Peña Nie
to en su momento se comprome
tió a que el Estado mexicano asu
miría el liderazgo en materia de in
versión en este ramo al destacar
que este compromiso se tiene que
materializar y que por lo menos se
invierta 1 por ciento del Producto
Interno Bruto PIB para lograr
que la realidad del país sea otra en

el futuro inmediato

También reconoció que Mé
xico entendió la necesidad de ha

cer una mayor inversión en cien
cia y tecnología pues en otros
países en donde apostaron a esa
materia su desarrollo económico
y social es mayor

La diputada María Eloísa Tala
vera Hernández de Acción Nacio
nal lamentó que México no tenga
un avance ni le otorgue oportunida
des a los jóvenes cuando se hace
una fuerte inversión para que estu
dien pero al concluir no tienen
oportunidades de empleos

Agregó que en la innovación
está la salida de los empleos bien
remunerados por ello debemos
construir un acuerdo nacional que
introduzca reformas orientadas a

subir el desempeño en ciencia y for
mación de capital humano e investi
gadores en un plazo muy breve

José Franco López coordinador
general del Foro Consultivo Cientí
fico y Tecnológico destacó que el
aumento presupuestal será funda
mental para mejorar la infraestruc
tura de los centros de investigación
y creación de becas que contribu
yan al desarrollo de la investiga
ción desarrollo e innovación

La visión del Conacyt para
el 2025 es impulsar y fortale
cer el desarrollo científico y la
modernización tecnológica de
México mediante la formación
de recursos humanos de alto
nivel la promoción y el soste
nimiento de proyectos especí
ficos de investigación y la di
fusión de la información cien

tífica y tecnológica
Im0007tri@yahoo com mx
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Poder y dinero
OHL un mundo de

grabaciones incómodas

El que vive de esperanzas
corre el riesgo de morirse
de hambre

Benjamín Franklin
1706 1790 Estadista y

científico

Hasta el momento ningún
directivo de OHL ha nega
do que las grabaciones di
fundidas en Youtube sean

falsas Lo único que co
mentaron es que fueron
sacados de contexto y ob
tenidas ilegalmente

Sin embargo en la Bol
sa de Madrid Obrascón
Huarte Lain OHL que
preside Juan Miguel Villar
Mir siguen paso a paso to
do tipo de información so
bre esa empresa que está
con alertas amarillas ante

cualquier dato que hable
de acciones de corrupción
en cualquiera de sus filia
les especialmente la de
México que encabeza Jo
sé Andrés de Oteyza

Y no es para menos
Hace un mes tres de sus

consejeros extemos Jesús
Reyes Heroles ex director
de Pemex y hermano de
Federico presidente de
Transparencia Mexicana

Carlos Ruiz Sacristán
también ex director de Pe

mex y director de Sempra
Energy del Grupo de Ge
orge Bush y Valentín Diez
Morodo presidente del
Comee renunciaron

Esta fue una señal ne

gativa para el grupo ya
que ello implica que exis
ten graves dudas sobre la
actuación de sus directivos

en cuanto al manejo de sus
negocios en México espe
cialmente en las autopistas
concesionadas

También continúan pu
blicándose en Youtube au
dios sobre conversaciones
de altos directivos de OHL

México donde se aprecian
inescrupulosas operaciones

que deben ser investigadas
por las autoridades bursáti
les e incluso por el Ministe
rio Público ya que involu
cra concesiones y el pago
de servicios de la sociedad

Hace unas semanas la
Comisión Nacional Ban

caria y de Valores que en
cabeza Jaime González

Aguadé sancionó admi
nistrativamente a la em

presa española Sin embar
go no hizo observaciones
sobre la actuación de sus
directivos en relación al

manejo de los aforos vehi
culares a fin de aumentar

las cuotas de peaje
Pero en España están

muy pendientes de las in
vestigaciones hechas por
autoridades mexicanas y
en su caso castigar bursá

tilmente al grupo de Villar
Mir ¿Hasta dónde llega
rán las investigaciones del
gobierno mexicano

PODEROSOS CABA

LLEROS Coahuila go
bernada por Rubén Morei
ra recibirá más inversio
nes con la instalación de

dos proveedoras Tier 1 pa
ra atender la manufactura

de la planta de Kia Mo
tors que preside Seong
Bae Kim Las dos empre
sas de autopartes son de
origen coreano y genera
rán alrededor de 3 mil em

pleos que se suman a los 4
mil empleos que creará
Yura Corporation bajo el
liderazgo de Dae Yeol
Ohm en La Laguna com
pañía que recientemente
inyectó 78 millones de dó
lares para proveer a Kia
con la fabricación de ame

ses El consejo de ad
ministración de Grupo Fi
nanciero Banorte bajo el
liderazgo de Carlos Hank
Rhon designó como di
rector general adjunto de
Comunicación yAsuntos
Públicos a Femando Solís
Cámara Acertado nom

bramiento a un experi
mentado funcionario pú
blico y bancario
Bombardier Recreational

Products bajo el liderazgo
de José Boisjoli invertirá
55 millones de dólares pa
ra construir su tercera

planta ensambladura de
vehículos recreacionales

en México la cual genera

rá 900 nuevos empleos
permanentes La compa
ñía con sede en Quebec
Canadá ubicará esa planta
en Ciudad Juárez Chihua
hua entidad gobernada
por César Duarte Las ins
talaciones se dedicarán a
la fabricación de cuatrimo

tos todoterreno Esta plan
ta se convertirá en la terce

ra de la compañía en Mé
xico y la segunda en Ciu
dad Juárez Miguel
Barbosa coordinador de
los senadores perredistas
no soporta a Andrés Ma
nuel López Obrador pero
hace eco al resto de sus co

rreligionarios que le bus
can la cara para unir fuer
zas electorales Están

conscientes de que solos
ni uno ni el otro tendrán
resultados efectivos

Al fin se fajarán los pan
talones los legisladores de
PRI PAN PVEMyPRD
para frenar la campaña de
AMLO para promoverse
a través de campañas de
radio y TV esa que tanto
odia el tabasqueño sin te
ner un cargo en un partido
político aunque sea dueño
de Morena Que se apegue
a la ley y que los partidos
no sean sus cómplices

RESPONSABILIDAD
SOCIAL CORPORATI

VA General Motors de

México bajo el liderazgo
de Ernesto Hernández in
tegró durante 2015 a más
de 400 alumnos de educa

ción superior y media su
perior a los programas de
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desarrollo y captación de
talento pertenecientes a
sus diferentes instalacio

nes en el país ubicadas en
las localidades de Coahui

la Distrito Federal Estado
de México Guanajuato y

San Luis Potosí Estos

becarios provienen de
la UNAM IPN UAM
Tec de Monterrey la Ibe
ro la Anáhuac entre otras
instituciones públicas y
privadas

Comunícate

vsanchezb@gmail com
Twitter Facebook

Printerest

vsanchezbanos

Hace unas sema
nas la Comisión Na

cional Bancaria y de
Valores que encabeza
Jaime González Agua
dé sancionó adminis
trativamente ala em

presa española
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Ciencia y Tecnología

Modificaciones al PEF
con enfoque base cero

Finalmente tras una larga jor
nada el viernes de la semana pa
sadaporla mañana losdiputados
aprobaron el Presupuesto de Egre
sos de la Federación PEF para el
año próximo Añadieron casi 17
mil millones de pesos m mdp a la
propuesta que les había remitido
el gobierno federal un incremen
to de poco más del 2 porciento res
pecto al proyecto original

El volumen total de gasto para
el 2016 ya contabilizado el incre
mento que realizaron los diputa
dos seráde 4 billones 764 mmdp
En esas cantidades el aumento de

los diputados no parece muy sig
nificativo lo es un poco más el
reordenamiento y ampliaciones
que realizaron por 71 mmdp

Tal vez la modificación del

presupuesto es relevante por la
idea que desde el inicio planteó
el gobierno federal de diseñar un
presupuesto base cero y que lue

go modi fico por la idea deun pre
supuesto con enfoque base cero
Pero también tiene importancia
por los rubros en donde se aplica
el incremento

Quizás la aprobación del PEF
es una de las mayores responsabi
lidades de los diputados y de las
tareas que les demanda sesiones
de trabajo más largas laexcepción
son algunos asuntos coyuntura
Íes o de interés para algunas de
las fracciones mayoritarias que
prolongan su jornada Alguna
vez lo fue también la apertura de
sesiones ordinarias del primer

periodo del Congreso cuando el
ejecutivo federal todavíaacudía al
Congreso a presentar su informe
de gobierno Ya no

En esta ocasión para la apro
bación del PEF según lo reportó
el presidente en turno de la Cáma
ra ocuparon casi 12 horas de las
cuales poco más de 2 horas fueron
para la discusión en lo general y
otras 9 horas de debate para re
servasypresentación casi tres cen
tenares de propuestas casi todas
desechadas

En el caso del presupuestopara
ciencia y tecnología el proyecto
original que envió el Ejecutivo
federal el pasado mes de septiem
bre consideraba un monto total de

90 923 mdp Enesacantidadse in
cluye el gasto de Conacyt 37 930
mdp y el de 14 secretarías que
destinan gasto a ese rubro des
tacadamente Educación 22 682
mdp que ocupa el segundo lugar
en volumen de gasto para el mis
mo propósito

El dictamen de la Comisión de

Presupuesto y Cuenta Pública de
los diputados aprobó un monto
total de 91 650 mdp Es decir los
diputados añadieron alrededor

de 27 millones de pesos más a la
propuesta del gobierno federal de
gasto para el sector de ciencia y
tecnología Se trata de un incre
mento relativamente insignifi
cante pero es más sobresaliente
en dónde se aplicó

Solamente dos secretarías tu

vieron un incremento en su gasto

para cienciay tecnología a Sagar
pa le añadieron 477 millones de
pesos y a SEP otros 250 millones
de pesos El dictamen de la Comi
sión solamente especifica que re
cibió poco más de 48 mil solicitu
des de recursos federales Anexo
A p VIII así como muchas otras
peticiones de diferentes sectores y
de los propios legisladores y en la
segundaparte del dictamen a nota
a pie de página dice se adicionan
250millonesdepesosparael equi
pamientodel Instituto Politécnico
Nacional Anexo B anexo 12

Luego la Secretaría de Ha
cienda informó que el presupues
to aprobado por los diputados
había privilegiado nada menos
que al Campo mexicano desti
nando una ampliación superior
a los 21 mil millones al Programa
Especial Concurrente para el De
sarrollo Sustentable Comunica
do 130 2015 Es posible que esa
cantidad esté relacionada con el

modesto incremento en el sector

científico y tecnológico para la
Sagarpa

En el caso de SEP salvo la
nota a pie de página no se aclara
más pero seguramente el monto
para equipamiento está relacio
nado con el intenso y prolongado
conflicto que vivió el IPN las de
mandas de los estudiantes y prin
cipalmente con la realización del
Congreso que sigue pendiente

Enresumidascuentas almenos
para el caso del ramo 38 referente
al gasto en cienciay tecnología los
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diputados incrementaron muy li
geramente el presupuesto para el
sector Pero además el aumento
no fue dirigido al gasto sustanti
vo central ejercido por Conacyt
el organismo rector de la política
científica y tecnológica el cual se
supone buscaría ubicarlo en indi

cadores para alcanzar las metas de
esta administración Fueron otros

los criterios de decisión y otros los
rubros de api icadón

Entonces en el volumen final
del PEF para el año próximo el
gobierno federal logró contener
el crecimiento del gasto y con

servar la idea de presupuesto
con enfoque base cero Lo que
todavía está por conocerse es la
reordenacióny ampliación de los
más de 70 mmdp que hicieron los
diputados 0
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Adelantan IFT y SCT
apagón en siete estados

El Pleno del Instituto Federal de Teleco

municaciones IFT resolvió en sesión
extraordinaria determinar el cese de las

transmisiones analógicas y la transición a
la Televisión Digital Terrestre TDT el 16
de diciembre en 67 estaciones de diferentes

localidades en siete estados

En un comunicado el organismo indicó
que el cese de transmisiones analógicas
iniciará a las 00 00 horas tiempo local
en los estados de Baja California Jalisco
Michoacán San Luis Potosí Tamaulipas
Coahuila y Sonora

Las estaciones que terminarán sus
transmisiones analógicas se ubican en Isla
de Cedros Baja California en Atotonilco el
Alto Autlán de Navarro Guadalajara La
Barca y Ciudad Guzmán Jalisco

Además en Ciudad Hidalgo Los Reyes
Salgado Morelia Puruándiro Zamora
Zinapécuaro Zitácuaro Apatzingán Pátz
cuaro y Uruapan Michoacán

De igual forma en San Luis Potosí
SLP en San Fernando Tamaulipas en
Monclova Nueva Rosita Piedras Negras
Sabinas y Ciudad Acuña Coahuila y en
Cananea Sonora

El cese de la transmisión anticipada de
las señales anteriores se determinó toda

vez que la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes SCT informó al Ifetel que se
alcanzó un nivel de penetración de recepto
res digitales de cuando menos 90por ciento
de los hogares de escasos recursos defini
dos por la Secretaría de Desarrollo Social
Sedesol para las señales mencionadas

señaló el IFT

Inspecciona estaciones

Por su parte el Ifetel realizó las visitas de
inspección a estaciones correspondientes
con lo que confirmó que en la actualidad
se realizan las transmisiones digitales de
televisión radiodifundida

El Instituto así como los permisiona
rios los gobiernos de los estados de Jalisco
San Luis Potosí y Sonora Sistema Público
de Radiodifusión del Estado Mexicano

Universidad de Guadalajara Instituto Poli
técnico Nacional IPN

Así como los concesionarios Televi

sión Azteca Televimex Radiotelevisora

de México Norte Corporación Tapatía de
Televisión la Televisora de Occidente
Televisión de Michoacán José Humberto

y Loucille Martínez Morales Televisora
Potosina

También Súper Medios de
Coahuila Telesistemas de Coahuila
Comunicación 2000 y Canal 13 de
Michoacán deben informar a la pobla
ción sobre la fecha y hora determinada
para la terminación de transmisiones
analógicas de las citadas estaciones
conforme a lo dispuesto en los artícu
los 15 y 16 de la Política TDT

Por otro lado con este apagón se contri
buye a la liberación de la banda de los 700
MHz con la transición de las estaciones

de Piedras Negras Coahuila así como de
Cananea Sonora

En la misma sesión extraordinaria el
Pleno del Instituto también acordó someter

a consulta pública dos anteproyectos de
disposiciones técnicas el Anteproyecto de
Disposición Técnica IFT 004 2015 interfaz
a redes públicas para equipos terminales
y el Anteproyecto de Disposición Técnica
IFT 005 2015 interfaz digital a redes públi
cas interfaz digital a 2 048 kbit s y a 34
368kbit s

Dicha resolución obedece a que ambas
disposiciones terminarán su vigencia el 19
de enero de 2016 por lo que es importante
actualizar y dar continuidad a la vigencia
de las mismas
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Sugiere titular de la SEP conocer la ley antes de opinar

No corre maestros
reforma dice Ñuño

Ofrecen dialogar
con los docentes

para que asistan
a evaluaciones
SONIA DEL VALLE

Y JORGE ESCALANTE

El fin de la reforma educativa
no es despedir a los maestros
señaló ayer Aurelio Ñuño titu
lar de Educación Pública quien
sugirió que antes de opinar so
bre el tema se revise la ley

Nuestra intención no es co
rrer maestros ese no es el fin de
la reforma educativa

A lo mejor es el fin de otros
pero no es el fin de la reforma
ni del Gobierno dijo tras ser
cuestionado sobre la acusación
de Mexicanos Primero en el
sentido de que se flexíbilizaron
las reglas de la evaluación para
no correr a los docentes

David Calderón director
de la organización señaló que
la evaluación debía servir para
apoyar a los maestros para lo
cual se planteó que participen
en todo el proceso que consta
de cuatro etapas dado que con

un solo instrumento no se pue
de evaluar su desempeña

Ñuño indicó que cada etapa
de la evaluación tiene un valor
y que si el maestro no presenta
o reprueba alguna saldrá como
no suficiente

Es decir estara reprobando
el examen y por lo tanto tendrá
que ir a capacitación y presentar
el próximo año ese examen

¿Quiénes son a los maestros
que la ley marca que hay que se
parar del servicio A quienes no
se presenten en ninguna etapa
de la evaluación es decir que
no hagan nada al respecto de
la evaluación explicó

Agregó que es necesario co
nocer la ley antes de opinar

Lo que pasa es que me pa
rece que hay que conocer la ley
antes de emitir opiniones dijo
el funcionario durante una gira
de trabajo por Aguascalientes

Señaló que la SEP busca
dialogar con los docentes que
en algunos casos por presión de
la CNTE no se han evaluada

Los maestros que no se ha
yan podido presentar a la eva
luación vamos hablar uno por

uno con ellos si no la pudieron
presentar por algún problema
porque se enfermaron o lo que
sea pero quieren presentar la
evaluación les vamos a permi
tir hacerlo adelantó

FIRMAN ACUERDO

El Secretario de Educación sos
tuvo una reunión con goberna
dores de la zona occidente con
quienes se firmo un acuerdo
en el que se comprometen a
sesionar cada cuatro meses o
antes sí se requiere para eva
luar la aplicación de la reforma
educativa

Asimismo acordaron los
temas prioritarios en los que
habrán de trabajar como for
talecimiento de la escuela in
fraestructura equipamiento y
materiales educativos y desa
rrollo profesional docente don
de se establece la obligatoriedad
de la evaluación

Además de la revisión de
los planes y programas de es
tudio del nivel básico equidad
e inclusión y vinculación entre
educación mercado laboral y
reforma administrativa
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Aurelio Ñuño

Correr maestros no es

objetivo de la reforma
Alma Paola Wong México

pero lo que hay que entender es
que este es un proceso

Nuestra intención no es correr

maestros no es el objetivo de la
reforma educativa A lo mejor es
el fin de otros pero no el de la
reforma ni del gobierno Entonces
qué es lo que vamos a hacer Lo
he dicho en diversas ocasiones
los maestros que no se hayan
podido presentar a la evaluación
vamos a hablar uno por uno con
ellos indicó

Reiteró que se reprogramará el
examenpara aquellosprofesores que
por presiones de la Coordinadora
Nacional de los Trabajadores de la

Educación o alguna otra razónno
pudieron presentarse pero que sí
tienen la convicción de cumplir

Aquí no se trata de dejar fuera
a maestros se trata de incluir
los indicó

Después de visitar la Univer
sidad Tecnológica El Retoño en

aquella entidad Ñuño dijo que
solo se conocerá cuántos maes

tros cumplieron con las cuatro
etapas hasta el 16 de febrero de
2016 cuando se publiquen los
resultados finales

Ante las críticas de Mexicanos
Primero en torno a flexibilizar

la evaluación expresó Fren
te a argumentos que buscan
desvirtuar la decisión primero
hay que conocer la ley antes de
emitir opiniones M
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SEP aclara que 4 faltas en la
evaluación ameritan despido
AGUASCALIENTES El
secretario de Educación
Pública Aurelio Ñuño
aclaró que sólo serán se
parados del servido los
maestros que no se hayan
presentado a ninguna de
las cuatro etapas de la eva
luación docente

Precisó que los resul
tados de la participación
final a la prue
ba serán dados
a conocer la se

gunda semana de
febrero

¿Quiénes son
los maestros que
serán separa
dos del servicio

Quienes no se presenten
en ninguna etapa de la
evaluación es decir que
no hagan nada al respecto
de la evaluación

De gira porAguasca
lientes el titular de la SEP
precisó que la intención
del gobierno federal y de
la Reforma Educativa no
es correr a los maestros
sino mejorar la calidad
educativa

Por ello expresó que los
docentes que por alguna
razón no hayan realizado
la prueba tendrán una se
gunda oportunidad al igual
que aquellos que por temor
o presión no se presenta
ron al examen

Respecto a los 26 avia
dores que detectó la con
traloría de Oaxaca en el
Instituto Estatal de Edu
cación Pública de Oaxaca
Aurelio Ñuño dijo que se
actuará en consecuencia

con la aplicación de la ley
y los errores administrati
vos serán corregidos

Se está haciendo una
revisión de di
versas nómi

nas está el caso
deVeracruz
está el caso que
ahora se men
ciona de Oaxa
ca Se va actuar

simplemente
aplicando la ley y corri
giendo lo que adminis
trativamente se tenga que
corregir para hacer un
mejor uso de los recursos
sobre la educación

Asimismo reiteró que
en el caso de Acapulco las
autoridades federales y
estatales trabajan de ma
nera conjunta para brindar
seguridad a los planteles
educativos que por razo
nes de inseguridad cerra
ron sus puertas

D secretario estuvo en

Aguascalientes para cono
cer los avances en materia

de evaluación docente y
seguridad en las aulas

— KarlaMéndez
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No quiero ser
secretario de
oficina Ñuño
A~irma ei t tularde
la SEP que visita les
escuelas porque re
quiere quedarse sólo
con los eportes y
dialoga cor capas
maestros y alumncs

PÁGINA 28
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No me encerraré
en la oficina Ñuño

Afirma que con sus visitas semanales a escuetas busca
conocer de cerca la realidad de alumnos y maestros
DE LA REDACCIÓN

nac¡ona ggimui com rra

El secretario de Educación

Pública Aurelio Ñuño dijo
que asiste todas las semanas
a las escuelas pues no que
ría quedarse sólo con repor
tes de sus colaboradores de

que es lo que sucede en las
instituciones educativas y de
esa manera poder conocer de
manera directa cuáles son los
retos que enfrentan los maes
tros los padres de familiay los
alumnos

Yo no quiero ser un secre
tario que nada más esté en
cerrado en su oficina tengo
mucho trabajo que hacer en
mi oficina es un trabajo que
disfruto mucho pero yo no
quería quedarme nada más
con reportes de mis colabo
radores de qué es lo que su
cede en una escuela o en otra
entonces decidí venir a las

escuelas para poder conocer
de manera directa y tener un
pulso directo de cuáles son los
retos que enfrentan los maes
tros los padres de familiay los
alumnos comentó

En entrevista con Yuri

ria Sierra para Grupo Ima
gen Multimedia en la que
niños de la escuela primaria
Francisco Giner de los Ríos

ubicada en la delegación
Cuauhtémoc en el Distrito
Federal Ñuño Mayer dijo que
la razón central para visitar las
escuelas del país es conocer

los problemas y retos que tie
ne cada una de ellas

Tengo un diálogo total
mente abierto con los padres
de familia v los maestros de la

escuela me comentan los pro
blemas que tienen o los retos
que tienen de su escuela pero
también hacemos un diálo

go sobre la reforma educati
va sobre la evaluación en fin

para mí es muy imponante y
esa es la razón central indicó

Recalcó que al visitar las
instituciones educativas en

vía una señal de que se pone
a los alumnos y a la escuela en
el centro del sistema educati

vo y previo a la Reforma Edu
cativa con la estructura que
se tenía antiguamente en la
educación del país las escue
las estaban al servicio del sis
tema educativo

Hoy la reforma y la trans
formación radical que esta
mos haciendo del sistema

educativo del país nos per
mite hacer o tener la relación
inversa y que seamos las au
toridades del sistema edu

cativo quienes estemos al
servicio de las escuelas y es
una señal es un símbolo de

que vean que ya no son los
maestros los que tienen que ir
a la SEP sino que la autoridad

educativa empezando por el
secretario de Educación que
es el que está yendo a las es
cuelas dijo

Aseguró que es importante

que la gente se dé cuenta que
los maestros se esfuerzan por
adaptarse a la reforma educa
tiva y que no se queden sólo
con una mala imagen que
desafortunadamente han

tenido debido a los problemas
de unos cuantos que han to
mado rutas complicadas res
pecto a la Reforma Educativa

Resaltó que la Reforma
Educativa tiene muchos com

ponentes uno de ellos es la
evaluación magisterial pero
no es el único pues cuando
inició su gestión marcó siete
prioridades que permitirán
aterrizar la Reforma Educati

va como el desarrollo profe
sional docente que es toda la
preparación de los maestros
y está dividido en tres partes

Primero el fortalecimiento

de la educación inicial que es
fundamental es decir la for
mación de quienes van a ser
docentes y por ello el plan que
vamos a estar presentando el
próximo año del fortalecimien
to a las normales Segundo la
formación continua es decir
toda la formación profesional
docente para quienes ya son
maestros que también junto
con el resultado de estas eva

luaciones que presentaremos
en febrero estaremos presen
tando la nueva política de for
mación continua y en tercer
lugar las evaluaciones es decir
es sólo un pedazo de la reforma
educativa puntualizó
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Reforma educativa va contra
el sistema clientelar Ñuño

Lareforma educativa desmantela unsistema clientelarycorporativo que
no estaba ayudando a la calidad de la

educación aseguró el titular de la Secre
taría de EducaciónPública SEP Aurelio
NuñoMayer

En elmarco de suvisita a la Universidad

Tecnológica de El Retoño enAguasca
lientes el funcionario federal destacó que
esaeslarazónporlacualhaylugaresen
los que sigue habiendo mucha resistencia

como Oaxaca Michoacán o Chiapas
Por su parte los gobernadores de la

Zona Occidente Aguascalientes Colima
Guanajuato Michoacán Querétaroy
Zacatecas acordaron en una reunión en la
ciudad de Aguascalientes cumpliryhacer
cumplir las leyes que regulan la política
educativa y apoyar la implementación
integral de la reforma en la materia para
garantizar educación de calidad en toda la
República redacción
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Se niegan a participar en boicot a las elecciones extraodinarias

Padres de familia defienden el carácter de internado
Rogelio AGustín Guerrero

pesar de que su titular Aurelio
Ñuño no se refirió a terminar
con el internado padres de los
estudiantes advirtieron que
no permitirán que Ayotzinapa
pierda dicho carácter

Aunque el movimiento por la
presentación con vida de los 43
desaparecidos de la rormal se
mantiene las actividades aca

démicas en la institución se han

retomado parcialmente pues
solo hay clases tres de los cinco
días hábiles de la semana para
evitar que los jóvenes pierdan el
ciclo escolar

Ciríaco Vázquez Flores padre de
uno de los desaparecidos recuerda
que ya en su momento tuvieron
la oportunidad de exponerle al
secretario de Gobernación Miguel
Ángel Osorio que novan a permitir
que haga con Ayotzinapa lo que
aplicó en la del Mexe Hidalgo

Le dijo a los estudiantes que iba
a reconstruir bien la escuela pero

al final la desapareció Eso no lo
vamos a permitir aquí aseveró

SE DESMARCAN

Los padres de los 43 acordaron no
boicotear las elecciones extraor

dinarias del 29 de noviembre
también se desmarcaron de los

integrantes del Concejo Munici
pal de Tixtlay negaron cualquier
vínculo con los partidos políticos

que se disputan el ayuntamiento
Vázquez señaló que es inevitable

establecer un deslinde respecto a
los integrantes del ala disidente
de dicho concejo

Los primeros días cuando nos
invitaban a participar hablaban
de los 43 muchachos y la nece
sidad de impulsar su búsqueda
pero no estamos de acuerdo en
que algunos compañeros estén
buscando solo el interés perso
nal dijo

Indicó que hace unos días dos
profesores que respaldan el Concejo
Municipal acudieron a la normal
de Ayotzinapa para convencerlos
de que el 29 de noviembre reali
cen acciones de boicot pero les
respondió que ellos ya no harán
nada con ellos M
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Avanza la reforma educativa

Se desmantela sistema
clientelar afirma SEP
Reconoce Aurelio Ñuño que estados como Oaxaca

Michoacán y Chiapas se resisten al cambio en la enseñanza
Por José Luis Montañez

Con la implementación de la
reforma educativa se desman

tela un sistema clientelar y
corporativo que no estaba
ayudando a la calidad de la
educación aseguró Aurelio
Ñuño Mayer titular de la Se

cretaría de Educación Pública

SEP El funcionario federal
destacó que esa es la razón
por la cual hay lugares en los
que sigue habiendo mucha
resistencia como Oaxaca
Michoacán o Chiapas En
diálogo con los estudiantes de
la Universidad Tecnológica

de El Retoño en Aguasca
lientes reiteró que ahora los
maestros podrán acceder a
una plaza por sus méritos y no
por el simple hecho de seguir
las indicaciones y condiciones
de algún grupo po
lítico o clientelar
En el marco

Avanza la reforma educativa dice Nuno

Se desmantela sistema
clientelar en educación
Con la implementación de la refor
ma educativa se desmantela un sis

tema clientelar y corporativo que
no estaba ayudando a la calidad de

la educación aseguró Aurelio Ñuño
Mayer titular de la Secretaría de
Educación Pública SEP

El funcionario federal destacó

que esa es la razón por la cual hay
lugares en los que sigue habiendo
mucha resistencia como Oaxaca
Michoacán o Chiapas
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En diálogo con los estudiantes
de la Universidad Tecnológica de
El Retoño enAguascalientes rei

teró que ahora los maestros podrán
acceder a una plaza por sus méritos
y no por el simple hecho de seguir
las indicaciones y condiciones de
algún grupo político o clientelar

En el marco de este encuentro

destacó que la participación de los
mentores para presentar su evalua
ción el pasado fin de semana fue
ejemplar al alcanzar casi 98 por
ciento y confió en que esta condi
ción continúe en las siguientes

Sobre la inquietud que existe
de algunos docentes que no pre
senten alguno de los exámenes
Ñuño Mayer aclaró que conforme
lo indica la ley quien no presente
estas evaluaciones será expulsado
de su cargo

Desde luego explicó que esta
evaluación consta de por lo menos
cuatro etapas en la que los maestros
tendrán oportunidad de presentar
diferentes pruebas

Si los docentes no llegaran a
presentar alguna de estas evaluacio
nes de manera injustificada inevi

tablemente obtendrán un promedio
no satisfactorio por lo que estarán
reprobados y tendrán que presentar
su evaluación el siguiente año
mencionó

Además quienes no pudieron
presentar una de estas pruebas pue
den solicitar su reagendamiento con
las autoridades de manera que no
se queden fuera de este proceso que
ofrece muchos beneficios

El secretario recordó que este
proceso de evaluación terminará
hasta el 13 de diciembre y será hasta
mediados de febrero cuando se den

a conocer los resultados luego de
lo cual se procederá a adjudicar los
reconocimientos y apoyos corres
pondientes

Desde luego quienes no partici
pen en este proceso y no presentaron
justificación alguna para ello indu
dablemente serán dados de baja con
forme lo señala la ley

Aclaró que no se trata de despe
dir profesores sino de ver en qué
aspectos les hace falta ayuda para
capacitarlos y en caso de tener un
buen desempeño reconocerlos y es
timularlos con apoyos económicos
y de vivienda

Por ello antes de que se llegue
a la sanción extrema aseguró que
en los casos donde los maestros no

se han presentado las autoridades
acudirán a hablar uno por uno con
ellos para definir la causa de ello

En la víspera la SEP informó
que se abrirá un periodo extraordi
nario para los profesores que por al
guna razón no hayan presentado la
evaluación docente

Comentó que se trabaja en re
programaciones extraordinarias para
el siguiente fin de semana o el que
sigue para los casos de profesores
que por algún motivo como pro
blemas con la luz o con el sistema
que no hayan presentado la evalua
ción y en casos menores por blo
queos de otros maestros como en
Sonora Durango y Morelos

El dato
En el marco de este encuentro

destacó que la participación de
los mentores para presentar su

evaluación el pasado fin de
semana fue ejemplar al alcanzar

casi 98 por ciento y confió en
que esta condición continúe en

las siguientes
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A LA CARRETA azul yblanco de Ricardo Anaya se le andan
desbocando los caballos

ANOCHE Rafael Moreno Valle metió un golazo de autopromo
ción al inaugurar el remodelado Estadio Cuauhtémoc El gober
nador aprovechó para invitar a todo México no para ver cómo
el Puebla ganaba el partido sino cómo el poblano pretende
ganarse al partido

DEL OTEO LADO Margarita Zavala causó revuelo de simpatías
en Nuevo Laredo donde hizo sentir que su ante pre posible
postulación presidencial puede ser por el PAN ¡o sin él

A VER SI la briosa caballada albiazul no termina por romperle
el eje a la carreta

¦¦¦

¡AH CARAY ¿Apoco ahí viene otro cambio en el gabinete
de Enrique Peña Nieto

QUIEN lo afirma es Luis Gregorio Velázquez López Velarde
coordinador de delegaciones déla SEP Según sus compañeros
de trabajo al funcionario al parecer le gusta el bel canto pues
de vez en cuando llega a la oficina bien entonado después
de una larga comida

Y QUE de su ronco pecho le han escuchado decir Lástima
que muy pronto nos vamos a ir a Gobernación a componer
los errores de Osorio

ASÍ QUE una de dos o a este funcionario se le cruzan los cables
cuando hace la digestión o su tío abuelo el legendario Fidel
Velázquez nunca le enseñó que quien se mueve no sale
en la foto ¡Nienlaselfie

	

SECÚN el gobernador Egidio Torre enTamaulipas están
desplegados 15 mil elementos federales y estatales enlabores de
seguridad pública Y en 18 meses han sido decomisadas cinco
mil armas de fuego 805 granadas un millón435 mil cartuchos
útiles de diferentes calibres 23 cohetesy 130 lanzagranadas

SI ESAS son las cifras que el priista presume qué miedo conocer
las que no dice porque pese al gran operativo de apantallaje
circular por algunas carreteras tamaulipecas sigue siendo una
aventura de terror

PESE A TODO ahí estuvieron para apoyar a Torre en su quinto
informe varios de sus homólogos el veracruzano Javier
Duarte el chihuahuense César Duarte elpotosino Juan
Manuel Carreras el poblano Moreno Valle eltlaxcálteca
Mariano González y él titular del GDF Miguel Ángel Mancera

	

HABRÁ que darle seguimiento a la forma en que el diputado
federal Waldo Fernández quiere romper con la sombra
de los moches
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EL LEGISLADOR perredista firmara un acuerdo de transparencia
con los alcaldes de los tres municipios de Huevo Leona los
que apoyó con la bolsa de 20 millones de pesos que le tocó
repartir como parte del Fondo de Infraestructura mejor
conocido como Fondo de los Moches

LA IDEA es dar claridad sobre cómo repartió esos recursos y
sobre todo cómo se manejan ¿Cuántos otros diputados
federales estarían dispuestos aponer enuna caja de cristal
sus acciones Es pregunta que no cobra el 10 por ciento
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Astillero
I Graue y la seguridad IA revisión activismo en la UNAM

I Honrar a Abarca potosino I Nico vuelve al zócalo
Juno Hernández López

Instalado en el continuismo en lo general
el rector Luis Enrique
Graue pretende darse

como distintivo un delicado

proyecto de seguridad pú
blica para la UNAM Cierto
es que las nuevas autoridades
de tal comunidad deben es

merarse en protegerla a la
luz del crecimiento delictivo
nacional e incluso interna

cional y que la autonomía no
debe entenderse como impu
nidad esta idea fue especial
mente promovida en medios
por Graue a partir de su
discurso inaugural Pero el
sucesor de José Narro deberá

tener gran cuidado en que tal
embate no se convierta en

una coartada para ir contra
movimientos críticos y gru
pos de izquierda conforma
dos por universitarios

De particular importan
cia será el no actuar contra

el activismo legítimo bajo
pretexto de ir contra ciertas
distorsionadas expresiones
incluso infiltradas y provoca
doras que han sido insertas
en el campus de la UNÁM
La obsesión por recuperar el
auditorio llamado Che Gue

vara y devolverle su nombre
original y así demostrar
que Graue tiene fuerza y ca
pacidad no debe ser el argu
mento a conveniencia para
una limpia política y un
reforzamiento de la visión

policiaca y represiva en la
máxima casa de estudios que
sigue siendo uno de los prin
cipales puntos de resistencia
contra las políticas dañinas
al país en estos años las pe
ñistas En el contexto político
actual con un gobierno fede
ral deseoso de acallar voces y
cerrar cauces debe cuidarse
que no tenga interpretacio
nes forzadas y ejecuciones
desbordadas lo dicho por
Graue en el sentido de que

disentir es un privilegio de
la razón y de la inteligencia
pero hacerlo con violencia e
intolerancia es inaceptable

En alguna celda del Centro
Federal de Readaptación So
cial número 12 de Ocampo
Guanajuato procesado desde
enero de este año como pre
sunto responsable de actos de
delincuencia organizada José
Ricardo Gallardo Cardona re

cibió ayer como regalo de
cumpleaños la noticia de que
su nombre fue impuesto por
empuje del perredismo esta
tal que su familia sigue con
trolando a una de las princi
pales avenidas del municipio
que había presidido el de
Soledad de Graciano Sán

chez en el estado de San Luis
Potosí hasta que en enero de
este año policías federales lo
aprehendieron luego de ser

señalado por los dirigentes
nacionales de su propio par
tido el de la Revolución De
mocrática como una especie
de Abarca potosino

Gallardo Cardona de 35
años de edad apodado El
Pollo fue la primera y única
víctima del protocolo de le
galidad y ética que el PRD
nacional puso en práctica en
enero con la presunta inten
ción de impedir que llegaran
al poder grupos y personajes
bajo sospecha de hacer po
lítica en contubernio con el

crimen organizado Cuatro
días antes de que lo traslada
ran en avión oficial a las ofi
cinas de la PGR en la ciudad
de México el mencionado
perredista había pedido li
cencia al cargo de presi
dente municipal para buscar
la candidatura a la guber
natura del estado Carlos

Navarrete y otros dirigentes
nacionales habían solicitado

antes que la PGR indagara
las insistentes versiones ad
versas a Gallardo Cardona

con la intención de salvarse

de otra pifia como la co
metida en Iguala con José
Luis Abarca Al detenido le

encontraron riqueza inexpli
cable negocios de los que
era accionista y hacia los
que se desviaban recursos
del municipio que presidía
y otros indicios que permi
tieron sujetarlo a proceso y
enviarlo a un penal federal
de Hermosillo Sonora de
donde luego lo cambiaron al
de Ocampo

El santiguamiento de la di
rigencia nacional perredista
ante la probabilidad de repe
tir el fenómeno Abarca sólo

quedó en hipocresía circuns
tancial Al mismo grupo de
los Gallardo le mantuvieron
el control del comité estatal

del PRD el padre del mismo
nombre fue candidato a pre
sidente de la capital potosina
ya antes había sido presi

dente de Soledad de Gra

ciano Sánchez sucedido por
su hijo ahora encarcelado
y con una política electoral
fundamentada en una amplia
disposición de dinero hoy
tiene las presidencias de la
capital del municipio conur
bado Soledad y del cercano
Mexquitic de Carmona ade
más de diputaciones locales
y federales

Nicolás Mollinedo @mo
Uynico en Twitter volvió
ayer al Zócalo capitalino
Tuvo a la vista una concen

tración pero no de mani
festantes sino de camiones
recolectores de basura que
entregaría a jefes delegacio
nales el gobernante capita
lino Miguel Ángel Mancera
Nico así es conocido fue
muy mencionado en medios
por el alto sueldo que reci
bía como mucho más que
chofer cuando acompañaba
en un famoso Tsuru a An

drés Manuel López Obrador
como jefe de gobierno luego
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fue durante muchos años el

acompañante casi perma
nente del tabasqueño en sus
giras por el país y responsa

ble de la logística en mítines
en el zócalo Terminó dis
tante de AMLO como Po
limnia Romana también or
ganizadora y asistente quien
después fue asambleísta por
el PRD y candidata a dele
gada por el PRI Verde Ayer
Nico volvió al zócalo como
director de recolección de
tratamiento de residuos sóli

dos de la delegación Cuau
htémoc acompañando a su
ahora jefe Ricardo Monreal
quien apareció junto a Man
cera en un lance en busca
de reforzar entendimientos

prácticos que no son bien
vistos en las alturas morenas

Y mientras el gobernador de
Puebla Rafael Moreno Valle

aspirante a ser candidato pre
sidencial panista regalaba a
su nombre boletos para la
reinauguración del estadio
de fútbol Cuauhtémoc ahora
denominado Multiva con un
partido entre el equipo local
y el Boca Juniors estadio
por cierto remodelado de
tan desatinada manera que
ya se le llama El chiquihuite
azul por la forma de cesto
tejido al que con descaro
partidista se pintó de blanco
y azul ¡hasta mañana con
Merethe Nergaard emba
jadora de Noruega en Mé
xico dando testimonio de
lo que muchos inversionistas
extranjeros han conocido al
entrar en tratos con políticos
mexicanos de increíble des
caro a la hora de los moches

y porcentajes deben tener
cero tolerancia para la co

rrupción porque hay mucha
corrupción en todos los nive
les en todos lados Deben ser
muy cuidadosos

Marcha por los desaparecidos

Integrantes de diversas organizaciones convocaron a una manifestación contra los crímenes de Estado
en el país La imagen en calles de la ciudad de México hacia la sede de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos ¦ Foto María MeléndrezParada
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La reforma educativa

estigmas y fantasmas

Unanube de rumores haenvuelto desde 2012 a la
reforma educativa Es

tos rumores han surgido
espontáneamente entre

docentes sin suficiente información
o han sido propagados intencional
mente por grupos y fuerzas políti
cas que se oponen porprincipio a
dicha reforma

Imposible negar que una reacción
lógica ente el cambio sea el temor la
angustia el escepticismo y el eno
jo Particularmente los docentes
de mayor edad y experiencia reac
cionan adversamente ante la pers
pectiva de ser evaluados como lo
propone la reforma y cuando intu
yenque los cambios que se avecinan
afectarán su estatus sus derechos
adquiridos e incluso su permanen
cia en el trabajo

Esta situación es paradójica y dra
mática ya que en realidad en el co
razón de la actual reforma está la

idea de darle una nueva dignidad
o la dignidad que nunca ha teni

do a la profesión docente colocar
el mérito como mecanismo para el
ingreso la promociónyel reconoci
miento profesional gratificar mo
netariamente a los maestros des

tacados mejorar su preparación
académica dotarlos de más herra
mientasparaundesempeño exitoso
dentro del aula crear medios para

que todos los enseñantes delpais re
ciban continuamente una forma
ción que les ayude a actualizar sus
conocimientos y destrezas y que al
mismo tiempo les ayude a perfec
cionar su desempeño en el aula O
sea la reforma busca darle al maes

tro un papel central en el desarro
llo educativo apoyarlo académica
y salarialmente lo cual no supone
como algunos dicen culpar a los
docentes de todo lo malo que existe
en la educaciónnacional

Esa idea es totalmente absurdayno
cabe en un proyecto que busca apo
yar nuncadisminuir a los profesores
mexicanos De lamismamanera que
es absurdo sostener que esta refor
ma busca acabar con la educación

pública o privatizarla Esta tam
bién es una falacia elaborada por
mentes perversas o porpersonas que
seoponen porprincipio acualquier
cambio introducido por el Estado

El estigma que ha perseguido a
esta transformación educativa pro
viene de la mala fama que tiene en
las escuelas la evaluación Pero no

hayeducaciónmoderna alguna que
noutilice la evaluacióncomoherra

mienta para definir el estado actual
de los conocimientos y las habili
dades adquiridas a fin de producir
evidencias que den sustento a las
subsecuentes acciones educativas

Por otro lado el fantasma de la
evaluación se derrumba cuando

leemosyanalizamos los lineamien
tos definidos por el INEE para las
distintas evaluaciones de profeso

res ingreso promoción desem
peño etc Al hacerlo nos damos
cuenta que lo que se evalúa es pre
cisamente lo que los docentes hacen
día con día en elsalón de clases a sa
ber este es un simple bosquejo del
asunto el dominio que tiene de las
asignaturas que enseña cómo pla
nifica el profesor sus actividades
qué procedimientos didácticos uti
liza cómocrea ambientes de apren
dizaje la ética profesional que sus
tenta su trabajoy las relaciones que
construye conlos demás docentesy
con los padres de familia Nada del
otro mundo Se trata además de re

flexionary escribir sobrelapráctica
que cadauno desarrolla en el aulay
en la escuela Anadie se obliga a ha
blar de temas sofisticados teóricos
o alejados de la práctica diaria de
los docentes y en realidad el eva
luador guardará siempre gran res
peto por dichas prácticas En otras
palabras el miedo de los educado
res hacia la evaluación no se sostie

ne ante la evidencia de que lo que se
busca es que el profesor se enfrente
a símismo en cuanto enseñante

Desde luego quien se opone por
principio es decir por convicción
alareforma educativajamás se con
vencerá de sus virtudes Ante la fe

y el dogmatismo cualquier acto de
persuasión fracasa
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Universidad rediviva
La editorial Taurus acaba de
editar La Universidad rediviva
nuevo título de Ignacio Solares
Se aparta en este caso de
la narrativa para regresar a
dos géneros que ha dominado
desde siempre el reportaje
de investigación y la entrevista
El libro es un diálogo con
Juan Ramón de la Fuente

que arranca desde la terrible
crisis de fin y principio de si
glos que postró a la Univer
sidad Nacional Autónoma de
México y que aún arrastra se
cuelas A partir de esos días
De la Fuente y Solares reflexio
nan sobre la UNAM y México
hasta llegar a hoy cuando los
horizontes continúan brumo

sos y los signos poco daros
Antes de la llegada de De

la Fuente todo parecía perdido
Yo mismo me encontré entre
dos fuegos Director del Centro
Universitario de Teatro nues
tra pequeña comunidad deci
dió actuar democráticamen
te y los estudiantes con una
sola abstención votaron con
tra la huelga para no perder su
estricto proceso esencial para
trabajo y formación teatrales
Por ello fuimos testigos de có
mo secuestraron nuestra es

cuela ningún alumno maestro
ni trabajador la tomó Encon

tramos una sede alterna y ahí
cada semana los estudiantes en
asamblea decidieron continuar
y los procesos estoy orgulloso
de ello no se perdieron

Sin embargo por una
tradición de autonomía llevada
al absurdo de ello no estoy or
gulloso me negué a presentar
cargos por despojo en la PGR
Obviamente entregué
mi renuncia pero no se consi
deró prudente aceptarla por
que sería magnificada y mani
pulada por los ultras y un ama
rillismo periodístico disfrazado
de izquierda

Entonces llegó Juan Ra
món de la Fuente Muchos fir
mamos para que entregaran las
instalaciones pero el CGH lle
gó a la desvergüenza de humi
llar maestros como si se tratara
de los procesos de Moscú o el
campus fuera territorio sin más
ley que su capricho De la Fuen
te llamó a que la comunidad se
expresara y quiso ir personal
mente a dialogar Justamente
con ese desencuentro inicia So
lares La Universidad rediviva

He hablado de mi partici
pación porque Solares recuer
da los programas que él y yo
impulsados por el propio rec
tor De la Fuente mantuvimos
en vivo y sin censura en Radio

UNAM con portavoces de to
das las posturas El nuevo Rec
tor quería privilegiar cualquier
camino para el diálogo

Solares recuerda mi en
jundia naif cuando espeté a un
compañero del CGH apodado
El Diabla ¡Le están haciendo
el juego a la derecha que quie
re por todos los medios des
prestigiar a la izquierda Res
pondió ¿Qué puede ya signi
ficar para nosotros hablar hoy
de movimientos de derecha o
de movimientos de izquierda

Daba la razón a Fukuyama
era el fin de la historia Ni ex
plicar ni transformar la reali
dad simplemente destruir De
entonces a hoy con antidepre
sivo incluido y gracias a ami
gos como Solares o Antonio
Crestani he venido entendien
do que aunque nada entienda
hay una historia enfrente que
debemos construir

Sin embargo crispación
sordera insultos justificación
del delito cuando lo comete el
pueblo bueno y otras sande
ces reaccionarias con máscara
de Anonymus se probaron pa
ra usarlas aún hoy como ar
mas de manipulación masiva
en esa UNAM que Juan
Ramón de la Fuente supo
impecablemente llevar a buen
puerto durante su periodo
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i Presenta Graue su
1 equipo de trabajo

	Los nombramientos oficiales se realizan hoy
	Combina experiencia con nueva generación

NATALIA GÓMEZ
QUINTERO

—natalia gomez@eluniversal com mx

De las cinco personas que con
forman el equipo más cercano
del rector de la Universidad Na

cional Autónoma de México
Enrique Luis Graue Wiechers
tres son menores de 50 años Se

trata de puestos estratégicos en
la conducción de la institución

y en la relación con los univer
sitarios Leonardo Lomelí en la
Secretaría General Mónica
González Contró en la Oficina
del Abogado General y César
Astudillo secretario de Servi
cios a la Comunidad

De mayor experiencia en la
administración y la academia
se encuentra Leopoldo Silva
quien fue ratificado como se
cretario Administrativo y Al
berto Ken Oyama quien estará
al frente de la Secretaría de De
sarrollo Institucional

El pasado martes en una ce
remonia realizada en el Pala

cio de la Antigua Escuela de
Medicina Graue asumió de
manera oficial su cargo como
nuevo rector de la UNAM para
el periodo 2015 2019

En su primerdía de trabajo el

rectorGraue Wiechers tuvo reu

niones con los integrantes de su
staff nombramientos que hará
oficiales hoy

Leonardo Lomelí es licencia

do en Economía y en Historia
por la Universidad además
cuenta con una maestría y un
doctorado en Historia también
por la UNAM Es docente de la
Facultad de Economía desde

1994 ypertenece al Sistema Na
cional de Investigadores donde
tiene el nivel I

Egresada de la licenciatura
de Derecho del Instituto Tec

nológico Autónomo de Méxi

co 1TAM Mónica González
Contró especialista en pro
tección de los derechos de la

infancia y adolescencia será
la nueva titular de la oficina

del abogado general Es ac
tualmente investigadora titu
lar A de tiempo completo en
el Instituto de Investigaciones
Jurídicas IIJ de la UNAM

El biólogo y maestro en
Ciencias egresado de la
UNAM Alberto Ken Oyama
Nakagawa dejará también la
dirección de la Escuela Nacio

nal de Estudios Superiores
ENES de Morelia Michoa

can para convertirse en el se
cretario de Desarrollo Institu
cional Fue nombrado en 2012

como primer director de la
ENES su mandato concluía
hasta 2016

César Astudillo quien fuera
por casi un año abogado gene
ral al final del rectorado de Jo

sé Narro Robles es investiga
dor titular A de tiempo com
pleto en el Instituto de Inves
tigaciones Jurídicas de la
UNAM Entre sus líneas de

trabajo se encuentra el Dere
cho Comparado Electoral
Parlamentario Procesal
Constitucional Fundamenta
les y Sistemas Electorales

El químico Leopoldo Silva
ha laborado en la institución
por más de cuatro décadas
Inició su actividad en 1974 y ha
desempeñado diversos car
gos entre ellos secretario par
ticular del rector director ge
neral de Incorporación y Re
validación de Estudios y titu
lar de Administración Escolar
y de Personal En el sector pú
blico estuvo trabajando en la
Secretaría de Salud donde
ocupó los cargos de asesor del
subsecretario de Planeación y
director de Información
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I NUMERAUA

ACADÉMICOS conforman el
equipo más cercano del rector
Enrique Luis Craue Wiechers
tres de ellos tienen menos de

50 años de edad

AÑOS ha trabajado el químico
Leopoldo Silva en la UNAM
ha desempeñado diversos
cargos como secretario
particular del rector

AÑOS estuvo Alberto Ken
Oyama Nakagawa como direc
tor de la ENES de Morelia
ahora será secretario de

Desarrollo Institucional
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Hoy presentan a cinco de los nuevos funcionarios

Se reúne el rector Graue

con su equipo más cercano
¦Mónica González Contró será la nueva abogadageneral

I Emir Olivares Alonso

En su primer día de trabajo al
frente de la Universidad Nacional

Autónoma de México UNAM
el rector Enrique Graue Wiechers
analizó la agenda de temas y tomó
conocimiento de la situación que
guarda la casa de estudios Tam
bién se reunió con los universi

tarios que formarán su equipo de
trabajo quienes serán presentados
oficialmente hoy

Uno de ellos es Leonardo

Lomelí Vanegas quien será
nombrado secretario general en
sustitución de Eduardo Bárzana

García Ayer Lomelí convocó al
consejo técnico de la Facultad
de Economía la cual dirigió
hasta el martes para agradecer
su apoyo e informar de su nuevo
encargo En la reunión también
pidió que se apoye al decano
Alfonso Anaya encargado del
despacho en la facultad hasta que
se nombre nuevo director

Los otros cargos que se espera
sean oficializados este jueves
como adelantó hace unos días
La Jomada son en las secreta

rías de servicios a la comunidad

y de desarrollo institucional a
donde llegarán respectivamente
César Astudillo Reyes en sus
titución Enrique Balp Díaz y
Ken Oyama Nakagawa por José
Trigo Tavera

Mónica González Contró del

Instituto de Investigaciones Jurí
dicas ID y egresada del ITAM
será la nueva abogada general
cargo que ocupó en los pasados
meses Astudillo Reyes

Leopoldo Silva Gutiérrez
quien fue secretario administra
tivo durante los últimos años del
rectorado de José Narro Robles
fue ratificado en el cargo

Lomelí Vanegas fue uno de
los 16 aspirantes a la rectoría
en el reciente proceso de suce
sión Es licenciado en economía

e historia por la UNAM y realizó
estudios de maestría y docto
rado en historia por esta casa de
estudios Es miembro del Sis

tema Nacional de Investigadores
SNI Fue director de la Facul

tad de Economía desde 2010

Oyama Nakagawa estudió
la licenciatura en biología y la
maestría en ciencias en la Fa
cultad de Ciencias de la UNAM

Es doctor en ciencias por la
Universidad de Kyoto Japón Es
miembro del Centro de Investi

gaciones en Ecosistemas y tiene
nivel III en el SNI En 2012 fue

nombrado primer director de la
Escuela Superior de Estudios Su
periores Morelia Recientemente
obtuvo el Premio al Mérito Eco

lógico 2015 en la categoría de
investigación

González Contró es licen

ciada en derecho por el ITAM

Es maestra y doctora por la
Universidad Autónoma de Ma

drid Investigadora del IIJ de la
UNAM y nivel II del SNI Desde
abril de este año es consejera ho
noraria de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos

Astudillo Reyes es investi

gador del IIJ adscrito al área
de derecho electoral Es licen

ciado en derecho por la Univer
sidad Autónoma de Chiapas
especialista en derecho consti
tucional y ciencia política por
el Centro de Estudios Políticos

y Constitucionales de España
con una maestría y un docto
rado en derecho por la Univer
sidad Complutense de Madrid
En enero de 2015 fue nom

brado por Narro Robles abo
gado general cargo que ocupó
hasta el lunes pasado

Silva Gutiérrez estudió en la

Facultad de Química en la que se
graduó de ingeniero químico Ha
laborado en la UNAM por más
de tres décadas Inició su activi

dad en 1974 y ha desempeñado
diversos cargos secretario parti
cular del rector director general
de incorporación y revalidación
de estudios de administración
escolar y de personal

Estos cinco cargos son los
puestos más cercanos del equipo
del rector Graue Se espera que
en breve se conozca al resto de
colaboradores
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Aplauden nuevo plan de seguridad en UNAM
POR ROBERTO JOSÉ
PACHECO

mberro pacheco@giinm com mx

Diputados federales celebran
la iniciativa del nuevo rector

de la UNAM Enrique Graue de
instrumentar un Plan Integral
de Seguridad para la comuni
dad universitaria

El diputado Miguel Ángel
Yunes Linares presidente de
la Comisión de Seguridad en
San Lázaro dijo que una tarea
básica del rector además de

mejorar la calidad académi
ca es garantizar la seguridad
tanto de maestros como de
alumnos y de trabajadores de
la propia institución y evitar
que se vuelvan zonas de ries
go sentenció

El legislador panista consi
deró además que el rector de
la máxima casa de estudios del

país debe tener muy claro que

la autonomía de la universi
dad está referida a la libertad

de cátedra y el manejo de sus
recursos pero no implica ex
traterritorialidad por lo que sin
perjuicio de las acciones que
se adopten en este sentido al
interior de los campus univer
sitarios no se excluye la posi
bilidad de recurrir a los cuerpos
policiacos regulares

En entrevista por separa
do el diputado federal por
el Estado de México Carlos

Iriarte Mercado egresado de la
UNAM consideró la existencia
de un ambiente armónico y se
guro como condición sine qua
non para la formación y pleno
desarrollo de los universitarios

Lo primero que hay que
reconocerle al rector es ía vo
luntad por contribuir a que el

espacio académico el espacio
de la Universidad esté en las

mejores condiciones para que
los alumnos mujeres y hom
bres desarrollen plenamente
sus actividades enfatizó

El también exdirigente esta
tal del PRI en el Estado de Mé

xico rechazó que el campus
universitario constituya un es
pacio de mayor o menor vulne
rabilidad consideró importante
el fomento de una nueva cultu
ra de la legalidad y la denuncia
como medida para reforzar la
seguridad y generar precisa
mente un ambiente propicio
para la formación de los futuros
profesionistas y la seguridad del
resto del personal

INSEGURIDAD
Ente 2OO7y2C 5 a UNAM re
gistró un croneaio anua de
944 dsiitcs de los cuales sólo
jro de cada cuatro úje de
nuncadc ante las instancias

de procuración ce i jsrcia
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Presupuesto 2016

¿Prueba superada
Con casi tres dias de anticipación

a la fecha límite la Cámara de
Diputados aprobó el Presupues
to de Egresos de la Federación
PEF para el próximo año Dadas

las circunstancias por las cuales
transitaron la economía nacional

y las finanzas públicas durante
los últimos 12 meses mismas
que auguraban un presupuesto
con muchas restricciones el re
sultado final fue positivo Algunos
sectores ganan otros pierden
pero ei balance es favorable El
proyecto de la SHCP presentado
en septiembre se conservó en
esencia no obstante las presiones
que se fueron acumulando en la
Comisión de Presupuesto mismas
que contenidas en 48 mil propues
tas llegaron a alcanzar un monto
de 796 mil mülones de pesos ¡un
increíble 17 por ciento de lo que
fue finalmente e PEF En el Pleno
la mayoría PRI Verde tenía domi
nada la situación de tal modo que
salvo la bancada de Morena

que se opuso frontalmente las
restantes terminaron por sumarse
a dicha mayoría Así
la aprobación del PEF
en lo general fue
contundente 441a
favor 38 en contra
y siete abstenciones

El PEF aprobado
tiene un monto de
4 763 billones de

pesos ligeramente
superior al de 2015
a precios corrientes
4 694 significando

esto una reducción
real de 1 9 por ciento
una vez descontada

la inflación Este des

censo se explica en
cierta medida por el recorte que
ya se había anunciado desde meses
atrás importando éste 223 mil
millones de pesos mmp Además
frente a un PIB estimado para el
próximo año en 19 2 billones el
nuevo presupuesto representa
casi un 25 por ciento de aquella
cantidad ¿Mucho o poco depende
diría Abundio el arriero de la

primera página de Pedro Pára
mo según se baje o se suba
poco frente a Alemania Canadá
y Estados Unidos 56 40 y 36 por
ciento respectivamente regular
respecto a Brasil y Chile con 42 y
27 y más frente a otros 19 y 18
de Tanzania y Etiopía

La cantidad destinada a la SEP
corrió la suerte de todo el PEF
Tuvo un ligero incremento a pre
cios corrientes pasó de los 2 999
billones a 3 029 1 2 por ciento
nominal pero un descenso en
términos reales En su tránsito
de la Comisión de Presupuesto al
Pleno el proyecto del PEF tuvo
modificaciones internas reasigna

ciones aunque el monto dado por
la SHCP no se modificara sólo 16
mil millones adicionales producto
de un movimiento virtual Como
todos los años las fuerzas del
campo presionaron logrando
21 mil millones adicionales para
su sector mismo que alcanzó un
total de 352 mmp

Aunque habrá que esperar al
gunos días para conocer a detalle
los números finales del PEF y los
análisis que de ahí se desprendan
por ¡o que toca a educación superior

ciencia y tecnología la situación
general de ellos es la siguiente

En el primer subsector se res
petan las asignaciones de subsidio
federal ordinario a las ÍES públicas
autónomas no así a lo que se re
fiere a todos los llamados fondos

extraordinarios Una protesta pública
región Noroeste de la ANUIES el
primero de noviembre respecto a
la reducción de ese último tipo de
apoyos hizo ver que el Secretario
General de ANUIES tiene reflejos
rápidos Cinco días más tarde se
reunió con la Comisión de Educa

ción Pública de la
Cámara de Diputados
logrando que dos de
esos fondos tuviesen

incrementos sanea
miento de finanzas
de las universidades

estatales llegó a mil
millones y por su
parte el Profocie
alcanzó 250

Ciencia y Tecno
logía como sector
tiene un crecimiento

real respecto al año
anterior sería la noti
cia buena La mala es

que dicho incremento
ya no está en la línea que permita
alcanzaren por ciento del PIB en
2018 Por su parte el Conacyt tiene
un ligero incremento nominal de
33 7 mmp a 34 mil mismo que no
compensa los efectos inflacionarios
de este 2015

En suma el PEF para 2016 rompe
radicalmente con los incrementos
continuos que había tenido desde
un quinquenio atrás pero a la vez
no representa la catástrofe que
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algunos anticipaban meses atrás
en algunos sectores pareciera

que sí El ejemplo más conspicuo
podría ser la Secretaría de Co
municaciones y Transportes con
una reducción del 30 por ciento
La buena marcha de la economía
nacional y su reflejo en la recau
dación fiscal determinará que no
haya recortes a lo largo de 2016
Por lo pronto el gobierno federal
sale bien librado de este lance
y probablemente muy bien si se
recuerdan las proyecciones tan

sombrías que se cernían desde los
primeros meses de este año 0
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EN LOS PASILLOS
JORGE MEDINA VIEDAS

Narro se despide
en la UJAT
A José Narro Robles le conce
dieron hace casi cinco años el

doctorado honoris causa en la

Universidad Juárez Autónoma
de Tabasco El pasado lunes 9
de noviembre el gobernador
de Tabasco Arturo Núñez Ji

ménez le entregó la estatuilla
que representa el Premio Ma
linalli que cada año concede
la Universidad Una gran ova
ción recibió el ex rector de la

UNAM cuando acudió a reci

bir el galardón
Esa noche acudió a su últi

mo acto formal en calidad de
rector En su discurso lo recor

dó sin nostalgia pero sí refirien
do sus vínculos académicos e

institucionales con la UJAT
donde celebró y puso en prácti
ca varios convenios de trabajo

Mientras daba inicio el

evento varios grupos de la co
munidad quisieron compartir
un rato con él Y así ocurrió
también al final El ex rector es

tuvo acompañado por el rector
de la UJAT José Manuel Pina
Gutiérrez y por Enrique del Val
y Renato Dávalos

En corros amigos y colegas
universitarios comentaban

momentos idos y no dejaron
para otra vez cómo se veían
los tiempos por venir Con Na
rro tuvimos un encuentro de
improviso breve agradable
con él la palabra suena natural
y sincera y sus verbos demo
cratizan el ambiente Narro es

especialista en dar a los otros

afecto y amabilidad
En los pasillos de la UJAT

por el trópico o por las cir
cunstancias que se hayan
dado el rato previo al evento
de la entrega de los Malinalli
dio oportunidad para que ocu
rrieran varios de esos afables
momentos

Núñez la UJAT
El gobernador Arturo Núñez
Jiménez quien un día antes ha
bía rendido su tercer informe

de gobierno tuvo la oportuni
dad de conversar durante buen

rato con Narro

Egresado de la UNAM el
gobernador repitió la faena
como siempre dejó constancia
de su vocación intelectual in
terpretando la importancia de
la cultura y el saber en el que
hacer de la política

Un día antes por cierto
en su informe el gobernador
Nuñez hizo un reconocimien

to a los Juchimanes léase a los
universitarios de la UJAT Dijo
con cierta satisfacción que En
los 17 municipios de Tabasco
cuentan con al menos un servi

cio público de educación supe
rior la mayoría de los cuales es
tán certificados la Universidad
Juárez Autónoma de Tabasco
se mantiene entre los primeros
lugares nacionales en lo que se
refiere a cobertura y calidad
educativa mi reconocimiento
a los Juchimanes

La comunidad de la UJAT
tuvo pues razones para festejar
jubilosa el aniversario número
57 Por la mañana de ese mismo

lunes por cierto en la Feria del
Libro se le rindió un homena
je a otro premio Malinalli el
escritor Francisco Martín Mo

reno Éste al tomar la palabra
en el acto de la entrega de las
estatuillas demostró su pers
picacia analítica de la historia
y esa irreverencia que suele mo
lestar a los académicos puros
que no admiten que un lirismo
fundado en datos empírica
mente verosímiles tiene buena
aceptación entre sus lectores y
que no son pocos a los que les
gusta el modo de historiar de
Martin Moreno Fue grato oír
lo la verdad

Graue se ciñe al
discurso convencional
Un nuevo rector de la UNAM

tiene un mundo por descubrir
Aun cuando el rector entrante

hava trabajado en las aulas de
la universidad durante años o
haya recorrido una buena parte
de la estructura burocrática o
inclusive aunque haya nacido
en algún lugar del campus la
perspectiva del sexto piso de
rectoría nada tiene que ver con
esos antecedentes

Se quiere ser rector o se pre
tende serlo a sabiendas de que
vendrán si se alcanza el car
go una andanada de novedades
de todo tipo Ahí es donde la
Universidad ofrece el reto a la

medida de lo que uno quiere y
puede hacer la mayoría dice
que servirla con toda la pasión
y el compromiso que puede sos
tener Es la retórica obligada
del rector entrante
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No sabemos lo que al doctor
Enrique Graue le espera Pero
en su discurso ha querido con
firmar que cuenta con sólidos
principios para enfrentar los
retos que sean Como todos
sus antecesores tiene clarísi
mo cuáles son los problemas
de la UNAM y dónde están los
pruritos que deberán guiar el
ejercicio de la autoridad

Todos lo saben no haypoder
en el rector hay autoridad De
inmediato se renuncia al pri
mero Se sabe que es un ries
go poseerlo y ejercerlo por las
consecuencias que trae Pero
la autoridad es algo que debe
mantenerse y guardarse como
la llave del reino

Y la UNAM —dijo el rec
tor—es orgullosamente públi
ca laica plural e indeclinable
mente autónoma e identificada

con los problemas de iMéxico
como nación

Ha quedado claro que el rec
tor Graue se ha plegado al dis
curso convencional y ha cum
plido con liturgia universitaria
al identificarse con los ideales
de la institución

¿Cambio de ánimo
Sólo una duda

Ha dicho el rector que La
Universidad debe seguir reju
veneciéndose y no sólo en su
planta académica y en su áni
mo sino también en las autori
dades que cumplen la función
de administrarla Para ello he
invitado a colaborar conmigo
a un grupo de académicos jó
venes y maduros a quienes he
visto actuar con acierto con
ánimo de renovación con valor
y con compromiso universita
rios En ellos me apoyaré en mi
trayecto durante la Rectoría
En los siguientes días daré a
conocer nombres y encargos

¿Dónde hemos oído esto

Creo que no muy lejos de Co
pilco y no hace mucho tiempo
Bueno pero ahora ha dicho el
nuevo rector y hay que tratar de
interpretarlo por principio hay
que decir que cada año entran
estudiantes más jóvenes que
los del año anterior y eso es un
rejuvenecimiento natural Pero
dijo también que el rejuveneci
miento debe ser en su planta
académica y en su ánimo lo
cual ya debe tener otro sentido
Entendido lo de la planta acadé
mica la cuestión a saber es lo

qué quiere decir el cambiar de
ánimo ¿Cuál es el actual ¿Qué
tiene de malo ¿Cuál sería el ob
jetivo de ese cambio de ánimo

¿Nuevo ánimo para el uso
de las nuevas tecnologías que
plantea ¿Cambio de ánimo de
los estudiantes de los profeso
res o de quienesvan a adminis
trar la Universidad

Habremos de saber por qué
y para qué Cambio de ánimo
Al tiempo 0
No sabemos

lo que al doctor
Enrique Graue
le espera Pero
en su discurso ha
querido confirmar
que cuenta con
sólidos principios
para enfrentar los
retos que sean

El ex rector

de la UNAM

José Narro

Robles

el gobernador
de Tabasco

Arturo Núñez

Jiménez y
el rector de

laUJAT José

Manuel Pina

Gutiérrez
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¦Demanda incremento salarialyreparar violacionesalcontrato

Ante la cerrazón oficial el sindicato

del IEMS mantendrá la huelga líder
¦Considera una afrenta retirar propuesta de darles un bono de 1 500pesos

I Laura Gómez Flores

La huelga en las 20 preparato
rias del Gobierno del Distrito

Federal y su centro de trabajo
continuará ante la negativa del
Instituto de Educación Media

Superior IEMS de otorgar un
aumento superior al 3 5 por
ciento atender las violaciones al
contrato colectivo de trabajo y
reponer su revisión anunció
Juan Antonio Díaz Barrientes

El secretario general del Sin
dicato de la Unión de Trabajado
res del Instituto de Educación

Media Superior Sutiems seña
ló que tras cuatro horas de nego
ciaciones en la Junta Local de

Conciliación y Arbitraje con los
encargados de las áreas jurídica
Marco Muñoz y académica
Sigfrido Rodríguez se retiró la
propuesta de entregarles un
bono de mil 500 pesos

Dicha decisión consideró es

una afrenta cuando se redujo
la demanda salarial de 20 a 4 7 y
6 7 por ciento para docentes y

administrativos respectivamen
te y está en riesgo la educación
de 25 mil estudiantes quienes no
pueden ingresar a los planteles
desde el martes

La realización de un plantón
frente a las oficinas del Jefe de

Gobierno Miguel Ángel Mance
ra para ser escuchados y aten
didos tampoco tuvo eco acu
diendo nuevamente este jueves a
las 11 horas pues ahora se busca
boicotear nuestro movimiento

diciendo que es ilegal cuando no
es verdad

Con pancartas y mantas donde
se leía Por aumento salarial y

mayor presupuesto para la educa
ción por el derecho a la educa
ción y trabajo digno un centenar
de sindicalizados participaron en

el mitin en el Zócalo y frente a las
oficinas de la junta rodeados en
ambos casos por granaderos y ele
mentos de tránsito que se encar
garon de realizar cortes a la circu
lación y evitar el bloqueo de
vialidades

Ya nos bajamos del 20 por
ciento que era nuestra demanda
salarial y sin embargo la posi
ción del director del IEMS Uli
ses Lara es de cerrazón mante
niéndose en 3 5 puntos que no

logra resarcir la pérdida de nues
tro poder adquisitivo no recono
ce a la plantilla de médicos a los
profesores de extraescolares y
trabajadores de intendencia ar
gumentó Díaz Barrientos

Por ello el dirigente solicitó
la intervención de la titular de la
Secretaría de Educación del Dis

trito Federal Alejandra Bárrales
Magdaleno para dar solución a
este conflicto
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OLVERA INVERSIÓN
EN EDUCACIÓN
REDUCIRÁ POBREZA

El rector de la UAEM Jorge Olvera García afirmó que la calidad de la edu
cación tiene una estrecha relación con el financiamiento esto al hacer un llamado a

las autoridades federales para que no reduzcan los recursos extraordinarios a las ins
tituciones educativas que requieren apoyo parafortalecer áreas de vital importancia
como cobertura e infraestructura siempre manteniendo los estándares de calidad

Olvera García advirtió que sólo mediante una mayor inversión al rubro educa
tivo será posible reducir los márgenes de pobreza
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Unos contra otros
Luego de que Conade pidiera cuentas a cada federación deportiva el Comité
Olímpico Mexicano pidió al COf su intervención para detener esta situación

Redacción Ciudad de México

Setoca el tema del dineroy se inició el conflicto
¿Qué tan lejos llegará

La intervención de la
Conade en la intimidad

de las federaciones deportivas ha
provocado que éstas por medio
del Comité Olímpico Mexicano
hayan pedido al COI su interven
ción para que esto termine por
estarviolando la Carta Olímpica
teniendo el riesgo en un caso
extremo que México no vaya a
los Juegos Olímpicos aunque la
Conade se mantiene en su línea

de transparentar el uso del pre
supuesto que da

Tras la llegada deAlfredo Castillo
a la Conade en abril de este año
y basados en el tema económico
tras el recorte presupuestal al
deporte se les solicitó cuentas a
las federaciones deportivas de lo
que hicieron con el dinero que se
les dio A las que no cumplían con
las comprobaciones o en las que
encontraron irregularidades seles
desconoció Esto provocó molestias
y reacciones el Comité Olímpico
Mexicano recibió la petición de
las federaciones deportivas de
que se informara al COI para que
detuviera esto y así se hizo

El titular del COM Carlos Pa
dilla explicó que esta situación
puede afectar directamente el
tema deportivo ya que incluso
México podría ser desafiliado del
Comité Olímpico Internacionaly

que sus deportistas en los Juegos
Olímpicos Río 2016 participen con
labandera blanca del organismo

El dirigente del CÓM explicó que
se reunió hace días en Lausana
Suiza conThomasBach presidente
del COI a quien le entregó una
carta firmada por 10 federaciones

nacionales de deportes olímpicos
donde expresanuna injerencia por
parte de la Comisión Nacional de
CulturaFísicayDeporte Conade

Sí es posible la desafiliación
de México Primero habrá una

recomendación que irá a los más
altos niveles a la Secretaría de
Educación PúblicaoalaPresidencia

de la República dijo
Expresó que espero que no se

dé así estoy seguro que no va a

ocurrir porque las altas autorida
des de la República tendrán que
poner un freno a esto

Alfredo Castillo por su parte
aseveró que el organismo no per
mitirá la presión de organismos
internacionales en este tema

Lo que está en juego no son
unos Juegos Olímpicos sino el
futuro del deporte en este país Y
los mercenarios solo pueden aludir
al chantaje Fueron muchos años

de impunidad Vendrán amenazas
y chantajes Nos asiste la razón y
el derecho No vamos a regalar el
dinero porpresiones puntualizó
el dirigente

El COM busca que se proteja el
movimiento olímpico mexicano
que está basado en la Carta Olím

pica La petición concreta es la
autonomía de las federaciones
como máxima instancia técnica

en el país como lo dice la Ley
General de Educación Física y
Deportevigente expuso Padilla

La misiva está firmada por 10
federaciones de deportes olím
picos entre ellas las de atletismo
tiro con arco pentatlónmoderno
pesas boxeo voleibolybasquetbol
ademásde otras que no pertenecen
al calendario olímpico

Enfatizó que para mí es im
portante el respeto irrestricto a
la Carta Olímpica La intromisión
está documentadayTilomas Bach
está informado de lo que sucede
por la solicitud de desafiliación de
algunas federaciones nacionales
ante las federaciones internacio
nales aseguró

Castillo reiteró que la Conade
no permitirá que los recursos del
Estado mexicano destinados al

deporte nacional sean utilizados
para fines alejados del deporte

Prácticamente hemos rega
lado 36 mil millones de pesos en
los últimos ocho años Tenemos

federativos ricos yatletas pobres
señaló

Finalmente indicó que nopermi
tirá que se utilice un documento
como la Carta Olímpica para
evitar el crecimiento del deporte

La Carta Olímpica es el mejor
invento que se ha creado para
evitar la fiscalización de recursos

públicos y la evaluación de resul
tados concluyó LA
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El Senado aprobó ayer en comisiones y subió al
pleno a primera lectura el dictamen de la ley federal
de transparencia al que se incorporará un agregado
para definir nuevas obligaciones para transparentar
la evaluación educativa entre éstas que el INEE
dé a conocer las declaraciones de nulidad de los

procesos y resultados de la evaluaciones así como
las sanciones impuestas a la autoridad responsable
de la materia

Asimismo los grupos redactores del dictamen
encabezados por el ecologista Pablo Escudero lo
graron acuerdos para obligar a la Cancillería a abrir
información en materia de negociaciones de tratados
internacionales celebrados y en vigor así como de
la entrega de concesiones para la exploración y

explotación de minas y aguas en territorio nacional
En el caso del Poder Judicial se determinó que

sus órganos propiciarán el acceso al público a au
diencias y sesiones en las que se resuelvan asuntos
jurisdiccionales conforme a la legislación aplicable
así como propiciar mecanismos de acceso al público
a las sesiones de los órganos colegiados administra
tivos siempre que su naturaleza lo permita

El dictamen de la nueva Ley Federal de Transpa
rencia se discutirá hoy en el pleno y regulará casi
400 nuevas obligaciones de rendición de cuentas
para los poderes Ejecutivo Legislativo y Judicial
así como para órganos autónomos
Angélica Mercado y Ornar Brito Mexico
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La cultura pop de la evaluación

Pedro Flores Crespo
Profesor df ia universidad

Autónoma de Querétaro FCPyS
Twitter @flores crespo

¿En verdad evalúan la ca
lidad educativa las pruebas a
gran escala que se tienen en
México ¿Qué criterios hay que
observar para poder confiar en
los resultados de estos ejerci
cios Éstas y otras preguntas
trata de responder el estudio
de validación para Enlace en
educación básica EEB Enlace
para educación media superior
ENMS y Excale que coordinó

a solicitud del Instituto Na

cional para la Evaluación de
ia Educación Superior INEE
Felipe Martínez Rizo

El reporte contiene las cinco
áreas para realizar el análisis

1 	alineación a los referentes
2 	aspectos psicométricos 3

atención a la diversidad cultural
y lingüística 4 aplicaciones de
las pruebas y 5 usos y con
secuencias También describe
los 58 criterios para validar las
pruebas que miden el logro
académico de los estudiantes y
resalta las condiciones que hay
que asegurar para desarrollar
mejores evaluaciones en México
Seguramente las sugerencias
del equipo lidereado por el ex
director del INEE fueron tomadas

en cuenta para el diseño de
Planea la nueva prueba sobre

evaluación de los aprendizajes
de los estudiantes

El estudio demuestra lo que
hemos hecho bien al diseñar
aplicar y utilizar los resultados
de las pruebas y también lo que
de acuerdo con los estándares
internacionales no está per
mitido Este reporte constituye
una autocrítica a los procesos de
evaluación que hemos realizado
y mal haríamos en obviar este
estudio e insistir en cometer pifias

Hay por lo menos dos resul
tados del extenso informe que

llaman la atención Primero a
pesar de que la prueba Excale
cumplía mejor con los criterios
de validez y confiabilidad ésta
perdió visibilidad y prominen
cia en virtud de que no ofrecía
resultados por escuela ni tampoco
servía para hacer comparacio
nes internacionales como en el
caso de PISA Excale además
poseía una cobertura curricular
amplía y por lo tanto un mejor
acercamiento a los atributos de
calidad del sistema educativo

que Enlace sin embargo
con ayuda de los funcio
narios del sexenio pasado
y algunos organismos
empresariales la primera
prueba fue subestimada

para dar paso a la segunda que
era más vistosa y aumentaba
el relumbrón al ser censal sin
reparar que el diseño aplicación
y uso de la prueba podía más
deficiente Con ello se inau
guró la época de lo que ahora
podríamos denominar como la
cultura pop de la evaluación

Las masas son las que fijan la
moda y lo científico o verdadero
pasa a segundo plano

Segundo hallazgo la prueba
Enlace para educación media
superior ENMS fue la más débil
de las tres pruebas que se ana
lizaron Al buscar explicaciones
por las cuales esta prueba no

fue lo suficientemente válida y
confiable se pueden identificar
tres puntos El primero es que
al parecer hubo una profunda
desarticulación intersectorial Faltó
coordinación entre las agencias
de evaluación la Secretaría de
Educación Pública y los estados
para diseñar y aplicar esta prueba
Ante el rápido y complejo creci
miento del INEE y los desarreglos
organizacionales sobre los que
opera el bachillerato de México
esta lección habrá que tomarla
muy en cuenta

Segunda razón —que está

muy relacionado con la primera
Sorprende leer en el documento
referido que hubo cierta cerrazón
de las instancias gubernamentales
para verificar si los criterios de
análisis de la prueba se cum
plían es decir para realizar el
estudio de validación Parece

ser que otra vez aparece la
figura del papá incuestio

nable en la SEP y esto es
grave La evaluación

educativa es un

ejercicio público
que se construye
abiertamente con

el esfuerzo colectivo
y mediante un perma

nente diálogo

La tercera explicación de por
qué Enlace para educación media
superior fue la prueba más débil
es que la premura y presión
social y mediática ahogaron las
condiciones para desarrollar
instrumentos de medición del

logro escolar más finos y cer
teros Si esto es así pareciera
entonces que la presión social
puede tener rendimientos de
crecientes Me explico En un
primer momento es legítimo y
relevante que organizaciones
de la sociedad civil y empresa
riales presionen al gobierno a
transparentar los recursos con
que opera el sistema educativo
pero la presión puede ser tal
que en un segundo momento
el gobierno responda de manera
precipitada y sea orillado a tomar
decisiones que en su momento
son lucidoras pero que ahora
resultan a todas luces onerosas

Tengo la impresión por lo dicho
en el Estudio que Enlace para
educación media superior no logró
medir la calidad del bachillerato
pero eso sí el juicio sumario
sobre los bachilleratos cayó y el
escándalo reinó Inauguramos
entonces la cultura pop de la
evaluación en México ¿Habrá
oportunidad de revertiría 0
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Capital humano

México rezagado en
generación de talento
LETICIA HERNÁNDEZ
lhernandezm@elfinanciero com mx

México ocupó el sitio 49 en la ge
neracióny conservación de talen
to como factor fundamental para
elevar la competitividad de un país
según el IMD World TalentRanking
2015 que muestra la posición de
61 economías

El país mejoró una posición res
pecto al año anterior y fue el se
gundo mejor de América Latina
superado por Chile que alcanzó
el sitio 43

La mejor posición alcanzada por
México en la última década fue en

2013 cuando se ubicó en el sitio 40

Suiza Dinamarca Luxemburgo
Noruega y Holanda ocuparon los
primeros cinco lugares en cuanto a
la capacidad para desarrollar capi
tal humano Al final están Bulgaria
61 Venezuela 60 yPerú 59
El Foro Económico Mundial ha

señalado al talento yno al capital
como factor clave que relaciona in
novación competitividad y creci
miento en el Siglo XXI Con sede
en Suiza el IMD World Competi
tiveness Center evalúa a 61 econo

mías y los criterios calificados se
aglutinan en tres grandes rubros
inversión y desarrollo atractivo y
preparación

La posición de México en las ta
blas que evalúan los tres gran
des factores fue el sitio 58 en

InversiónyDesarrollo el 36 en
Atractivoy el 51 enPreparación
del capital humano

En Inversión y Desarrollo
toma en cuenta la inversión

pública en educación la cali
dad de la educación a través

de indicadores como la propor
ción de alumnos por maestro
entre otros

En este factor México está casi

al final de la tabla bajó un lugar
a la posición 58 sólo arriba de
Perú Filipinas e India

El factor de Atractivo anali

za la capacidad de un país para
atraer mano de obra extranjera
altamente cualificada Aquí Mé
xico se posicionó en el sitio 36
aunque tres lugares debajo del
año anterior De los 10 aspec
tos que componen este factor
ocupó el sitio 56 en el rubro de
seguridad personal y derechos
de propiedad privada adecua
damente protegidos

En el factor de Preparación
que se centra en la capacidad
del sistema educativo para sa
tisfacer las necesidades de ta

lento de las empresas quedó
en el sitio 51 y retrocedió tres
posiciones

CLASIFICACIÓN DEL PAÍS
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AVANCE EN EL TRATAMIENTO DEL CÁNCER

Tratan con

nanopartículas las
células tumorales
Agencia ID
CON EL fin de aminorar los efectos

secundarios y hacer más eficiente
la quimioterapia como tratamien
to contra el cáncer investigadores
del Centro de Nanociencias y Na
notecnología CNyN de la Univer
sidad Nacional Autónoma de Mé

xico UNAM diseñan y producen
nanopartículas biocatalíticas que
por medio de enzimas hacen que
el fármaco que se administra para
contrarrestar las células tumorales
sea más eficaz

El doctor en ciencias biológicas
Rafael Vázquez Duhalt y jefe del
grupo de Bionanotecnología del
CNyN ubicado en Ensenada BC
detalló que la mayoría de los medi
camentos usados en quimioterapia
se administran como profármacos
es decir que no son tóxicos y se ac
tivan en todo el cuerpo y no direc
tamente en el tumor causando da
ño a tejidos sanos

La activación de los profárma
cos se realiza a través de proteí
nas catalíticas llamadas Citocromo

P450 Por ello nuestra nanopar
tícula lo transporta directamente al
tumor y no al resto del cuerpo ha
ciendo que la actividad del Citocro
mo aumente en las células tumo

rales y que el tratamiento sea más
eficiente indicó

Las nanopartículas miden entre
20 y 70 nanómetros y son esfe
ras vacías formadas por proteínas
en las cuales podemos introdu
cir hasta 110 moléculas de la enzi

ma activadora estas las cubrimos
con un polímero biocompatible
que evita las reacciones inmunes
y finalmente en la superficie se in
troducen moléculas que son reco
nocidas sólo por las células del tu
mor detalló

La ventaja es que al administrar
las nanopartículas cerca del sitio
canceroso éstas se unirán directa
mente sólo a células tumorales lo
que ayudará a disminuir las dosis
de medicamentos y por ende los
efectos secundarios

Tras seis años de investigación y
con el objetivo de integrar las pro
piedades de los sistemas biológicos
con las de los materiales nanoes

tructurados el grupo de especia
listas del doctor Rafael Vázquez
Duhalt trabaja con cápsides de vi
rus por ser compatibles con el or
ganismo y después de una mo
dificación no presentan reacción
inmunológica adversa Con el apo
yo de la Coordinación de Innova
ción y Desarrollo de la UNAM pa
ra el otorgamiento de la patente la
investigación está en espera de la
misma
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Gasta Puebla 688 mdp en estadio

Debe ex reo
70 mil pesos
por 4 meses
en la prisión

Viven con psicosis
capitales europeas

Falsea cargo en el PVEM e hipoteca prerrogativas

¿El ocaso  
de ‘El Sol’?
Luis Miguel salió 
al escenario del 
Auditorio Nacional 
con 45 minutos de 
retraso. Se mostró 
distraído, olvidaba la 
letra... y suspendió 
el concierto. Los fans 
salieron enfurecidos.

vacacioNes ¿eNtre tumultos?
El Louvre, las pirámides de Giza y Stonehenge son algunos 
destinos en los que el gran número de visitantes acaba  
con las altas expectativas de cualquier viajero.

reforma.com/expectativas

FRANCISCO RIVAS

PUEBLA.- En este Munici-
pio con más de medio millón 
de pobres, el Gobierno de Ra-
fael Moreno Valle reinauguró 
el Estadio Cuauhtémoc, cuya 
remodelación costó 688.5 mi-
llones de pesos del dinero de 
los mexicanos.

Datos del Consejo Nacio-
nal de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval) 
revelan que, en esta ciudad, 
732 mil 154 personas viven 
en condición de pobreza, y  
110 mil 12 habitantes, en po-

breza extrema; sin embargo, 
ahora cuentan con un esta-
dio de lujo.

El monto gastado en esta 
obra consta en el contrato OP/
LPN049/SI-20141098, dispo-
nible en el sitio de transparen-
cia de la Secretaría de Infra-
estructura y Transportes. La 
entrega del inmueble tuvo un 
retraso de 90 días.

Se construyeron dos nue-
vas tribunas para 10 mil aficio-
nados más, por lo que el equi-
po del Puebla podrá ser visto 
desde las gradas por 51 mil 732 
espectadores.

También se incluyó la ins-
talación de un muro perime-
tral de bloques plásticos simi-
lares a los del llamado Cubo 
de Agua, construido para los 
Juegos Olímpicos de Beijing.

Además, se colocaron bu-
tacas en zonas donde sólo 
existía cemento, se recons-
truyó el estacionamiento y se 
instalaron dos pantallas.

Ayer, el Puebla derrotó 1-0 
al Boca Juniors en el parti-
do de reinauguración del in-
mueble, encuentro que ates-
tiguaron el Gobernador y sus 
invitados.

Con un aumento 
del 13 por ciento, 
algunos funcionarios 
obtendrán $586 mil
ClAudIA GueRReRO

Las carencias económicas no 
permitirán a muchos ciuda-
danos pasar una feliz Navidad, 
caso contrario a la élite política, 
que recibirá jugosas sumas del 
dinero de los mexicanos.

Integrantes de los órganos 
autónomos y de los poderes 
Ejecutivo y Judicial obtendrán 
un aumento en el aguinaldo y 
gratificaciones de fin de año.

De acuerdo con los anexos 
del Presupuesto de Egresos, al-
gunos consejeros de la Judica-
tura, Ministros y Magistrados 
electorales federales tienen au-
torizados aguinaldos de más de 
586 mil pesos, lo que representa 
un incremento del 13 por cien-
to en relación con lo aprobado 
en 2014.

Los secretarios generales 
del Senado aparecen con mon-
tos de 563 mil 896 pesos, que 
corresponden a la suma de 
aguinaldo y gratificación.

Para el Presidente Enrique 
Peña se autorizó una erogación 
por 425 mil 478 pesos por am-
bos conceptos, lo que represen-
ta 7.32 por ciento más en com-
paración con 2014.

El aumento más significati-
vo será para los integrantes de 
la Comisión Federal de Compe-
tencia, ya que su bolsa navide-
ña se incrementará casi 50 por 
ciento al pasar de 264 mil 627 
pesos a 396 mil 800.

Con incrementos que ron-
dan el 7.6 por ciento están las 
prestaciones decembrinas de 
los titulares de la Auditoría Su-
perior de la Federación, con 
404 mil pesos; la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos, 
con una cantidad similar, y el 
Inegi, con 418 mil.

Los consejeros del Institu-
to Nacional Electoral aparecen 

GuAdAlupe IRízAR

En diciembre de 2012, Jorge 
Legorreta Ordorica informó a 
la Secretaría de la Función Pú-
blica que había dejado de ser 
el secretario ejecutivo del Par-
tido Verde Ecologista de Méxi-
co (PVEM) y se integró como 
funcionario de la Secretaría del 

Medio Ambiente.
Sin embargo, Legorreta si-

guió operando para el partido 
e incluso el pasado 22 de mayo 
firmó en calidad de secretario 
ejecutivo del PVEM un crédito 
bancario con Multiva por 100 
millones de pesos.

El 9 de junio de 2015 firmó 
un pagaré nuevamente como 

funcionario del PVEM y em-
peñó las prerrogativas para ga-
rantizar un crédito que se ter-
minará de pagar en 2019.

El contrato y pagaré fue 
rubricado también por Arturo 
Escobar y Vega, ex vocero del 
Verde y actual subsecretario de 
Gobernación.

El 20 de diciembre de 2012, 

ReFORMA / StAFF

En París, algunos desafían el 
miedo asistiendo a bares y res-
taurantes, pero los atentados en 
Francia que dejaron 129 muer-
tos han trastocado la rutina en 
el continente europeo.

En Londres, la estación del 
Metro de Tooting Broadway 
fue evacuada ayer después de 
que un hombre lanzara ame-
nazas con una navaja en uno 
de los trenes.

Lo mismo sucedió en la Ter-
minal 3 del aeropuerto de Co-
penhague, capital de Dinamar-
ca, donde el transporte público 
al puerto fue suspendido por la 
mañana, después de reportes de 
una maleta sospechosa.

En España, la Policía de-
salojó y acordonó la madrileña 
Plaza de Cuzco por un carrito 
de súper abandonado que des-
pertó temores de explosivos.

En tanto, en Bélgica, solda-
dos resguardan el Parlamento y 
oficiales reforzaron los contro-

les en carreteras.
Estados Unidos advirtió a 

Italia que la Basílica de San Pe-
dro, en Roma, y la Catedral y 
Casa de la Ópera La Scala, en 
Milán, así como iglesias, sina-
gogas, restaurantes, teatros y 
hoteles, han sido identificadas 
como blancos potenciales de 
ataques terroristas.

El autonombrado Estado 
Islámico ha sido muy explícito 
en sus amenazas: “A los países 
europeos les digo: vamos por 
ustedes”, alerta un miliciano en 
un video del lunes pasado.

Una de las mayores preocu-
paciones es que varios posibles 
atacantes tienen nacionalidades 
europeas.

Por ello, la revisión en los 
controles fronterizos ha sido 
reforzada. En Gran Bretaña y 
Francia, por ejemplo, la inspec-
ción de pasaportes es minucio-
sa, sobre todo con quienes tie-
nen rasgos árabes.

Página 16

ARtuRO SIeRRA

Juan estuvo cuatro meses en 
prisión, tiempo durante el cual 
gastó 70 mil pesos para pagar 
las extorsiones de custodios y 
otros reos, dinero que ahora de-
berá pagarle a su familia.

El interno, quien obtuvo li-
bertad anticipada, recuerda que, 
desde su ingreso al Reclusorio 
Sur, todo fue dar dinero.

De entrada, tuvo que pagar 
5 mil pesos para no ser someti-
do a limpiar baños y otra canti-
dad igual cuando pasó a formar 
parte de la población general.

Los custodios, acusa, le co-
braban 25 pesos diarios por el 
pase de lista, unos 3 mil pesos 
por el tiempo que estuvo preso 
acusado de robo.

REFORMA publicó que el 
cobro ilegal del pase de lista en 
los penales del DF deja a los 
custodios ganancias de hasta 
336 mil pesos diarios.

Juan también compró la 
“protección” de otros reos para 
no ser agredido, lo que sale has-
ta en 10 mil pesos mensuales.

Además, pagó hasta 30 pe-
sos al día porque su familia le 
pasara comida; 9 mil al mes 
por renta de TV, radio y celular 

–prohibidos en el penal–, y 130 
por cada visita de un familiar.

Hallazgo 
embriagador
La tumba 
ceremonial de un 
dignatario ligado al 
Dios del Pulque fue 
encontrada en la 
zona arqueológica 
de Tecoaque, en 
Tlaxcala. Página 18

Advierten 
sobre México
Ante la llegada de 
empresas europeas 
al sector petrolero, 
la Embajadora 
de Noruega en el 
País alertó sobre la 
corrupción que aquí 
impera. negocios

con 454 mil pesos cada uno, y 
el secretario ejecutivo de dicho 
órgano, con 397 mil.

Los integrantes del Institu-
to Nacional para la Evaluación 
de la Educación (INEE) mantu-
vieron las mismas asignaciones 
de 387 mil pesos para su titular 
y 361 mil para el resto.

Según las cifras, a los sena-
dores les fue asignado el mismo 
monto que el año pasado, que 
asciende a 234 mil 330 pesos de 
aguinaldo para cada uno.

Para los diputados se pro-
gramaron para este año 140 mil 
504 pesos, y los actuales legis-
ladores que iniciaron su gestión 
en septiembre pasado recibirán 
la parte proporcional.

En ambas cámaras del Con-
greso, los secretarios generales 
aparecen por encima de los le-
gisladores: en el Senado, con 
563 mil pesos, y en San Lázaro, 
con 400 mil.

En el sector privado, la ma-
yoría de las pequeñas y me-
dianas empresas pagan los 15 
días que establece la ley como 
mínimo.

CON INFORMACIóN  

de VeRóNICA GASCóN

Legorreta fue nombrado titular 
de la Unidad Coordinadora de 
Participación Social y Transpa-
rencia de la Semarnat. Percibe 
mensualmente un sueldo bruto 
de 161 mil 259 pesos.

Tienen superaguinaldos

Disfrutan
políticos
jugosa
Navidad

zEl muro perimetral del estadio tiene bloques similares a los del llamado Cubo de Agua, de Beijing.

zSoldados franceses participaron ayer en operativos en el barrio de 
Saint-Denis, donde fueron detenidos varios presuntos terroristas. 
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Un aporte 
mexicano
Médicos nacionales 
logran diagnosticar 
el trastorno 
por déficit de 
atención con 
hiperactividad más 
allá de la simple 
observación clínica. 
Página 13
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32%
del capital social  

de la aerolínea mexicana 
pretende comprar  

la estadounidense Delta 
Air Lines.

49%
alcanzaría  

la participación de Delta 
en Aeroméxico.

Vuela Delta por Aeroméxico

la participación de Delta 

PRIvatiza calle el tricolor
El PRI-DF se apropió de un carril de la 
calle Juan Aldama, en Buenavista, para 
ocuparlo como estacionamiento exclusivo 
de empleados y visitantes. ciUDaD 2
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Regalazos 
de ‘Santa’
Algunos de los beneficiados:

Aguinaldo Salarios diarios

n ROBERTO FIGUEROA 
Secretario del Senado
$563,896 144 días

n MAURICIO FARAH 
Secretario de San Lázaro
400,948 79 días

n ENRIQUE PEÑA NIETO 
Presidente

425,478 61 días

n ROBERTO GIL 
Presidente del Senado

234,330 59 días
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AVALAN APAGÓN 
EN 7 ENTIDADES 

ECLIPSE DE "sor EN EL AUDITORIO El 1FT acordó eliminar 
la señal análoga para 

Luis Miguel sale 20 minutos al escenario y se retira, lo 
que genera molestia en los asistentes. El 

el 16 de diciembre en 
Jalisco y otros 6 ·estados. m 

[Él I PREPARABA COMANDO NUEVO ATAQUE 

Paris.- La célula terrorista desactivada ayer en Saint-Denis estaba lista para actuar, aseguró 
el fiscal de París, quien informó que entre los ocho detenidos en la operación, en la cual 
murieron dos extremistas, no está el presunto autor intelectual de los ataques del pasado 
viernes, Abdelharnt.dAbaaoud. La policía efectuó 5 mil disparos en el operativq. 

Bélgica, 
el santuario 
de yihadistas 
en Europa 
Texto: INDER BUGARlN 
Corresponsal 

Bruselas. - Los actos de barbarie perpetrados el viernes pa
sado en París evidenciaron una vez más que la capital belga 
es el brazo más débil de la Unión Europea en la lucha contra 
el terrorismo. Las pesquisas de la policía francesa señalaron 
desde el comienzo que los ataques suicidas fueron organi
zados en este país, el cual reiteradamente figura en indaga
torias de ataques terroristas ejecutados o frustrados en ter
ceros países. "No es sorpresa que Bélgica esté involucrada en 
los ataques en París debido a que ha sido base logística de 
otros atentados", dice a EL lJNNERSAL Leandro Di Natala, 
experto en terrorismo islámico del European Strategic In
telligence and Security Center. Las armas utilizadas, tanto en 
la masacre en el semanario Charlie Hebdo, a principios del 
presente año, como en el secuestro en la tienda judía de París 
que terminó con cinco muertos, incluyendo el terrorista, 
Amedy Coulibaly, salieron de ese país. MUNDO A40 

Preocupa' a usuarios de DF 
btseguridad de ciclovías 
• Orgaruzaciones: 
60% del sistema, 
sin protección; GDF: 
toda la red cuenta 
con señalización 

EDUARDO HERNÁNDEZ 
- metropoli@elunlversal.com.mx 

Organh·.aciones de ciclistas como Bi
ciraptors, Bicitekas y Kodiak denun
ciaron que 60% de la red de ciclovfas 
en la capital del país son inseguras, 
debido a que no cuentan con un sis
tema de protección para los usuarios, 
además de que los automovilistas no 
tienen una cultura de respeto. 

En contraparte, la secretaria del 
Medio Ambiente, Tania MüUer, re
portó que de los 80 kilómetros que 
conforman la red de ciclovfas en la ca
pital del país, sólo 10 son de carril 
compartido con el transporte público, 
y que existen señalamientos que pre
vienen del paso de vehículos. 
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Una ruta 
de riesgo 
EL UNIVERSAL realizó un re
corrido por la ciclovra de Re
forma en el que se constató el 
peligro constante en que se 
encuentran los ciclistas, como 
la fa lta de sei'lalamientos, bo
lardos para su confinamiento 
y, en los cruces con Maríano 
Escobedo y Melchor Ocampo, 
se tiene que "torerar" a los 
automóviles, autobuses y mi
crobuses que recogen pasaje. 

En los 70 kilómetros restantes, re
firió, los espacios para los ciclistas se 
encuentran confinados y protegidos 
con bolardos o una barrera física que 
separa al carril. 

Ante el lamentable accidente de la 
joven Montserrat Paredes, de 21 años, 
quien fue arrollada por un autobús en 

:z:: NACION 
\c:J Carlos Loret de Mola A9 
:z:: Clro Gómez Leyva A10 
o.... Ricardo Alemán A14 
c:) Héctor de Mauleón A17 

Ricardo Raphael A19 
BenIto Naclf A38 
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Reforma, las organizaciones de ciclis
tas demandaron a las autoridades ca
pitalinas establecer programas de ca
pacitación para los conductores, mo
tociclistas y peatones. 

Uno de los tramos compartidos 
por autobuses y bicicletas es el de 
Reforma, donde ocurrió el acciden
te el pasado martes. 

La secretaria Miiller comentó que 
esta vía se confinará hasta que se 
construya la Línea 7 del Metrobús, 
que se tiene contemplada realizar el 
próximo año. 

Ayerpor la tarde se realizó el funeral 
de Montserrat Paredes, en el que fa
miliares y amIgos exigieron castigo 
para Ángel Márquez Zamora, con
ductor del autobús que atropelló a la 
joven y que fue detenido por las au
toridades capitalinas. 
. En 2015, unas 12 personas han 
muerto en accidentes viales a bordo 
de su bicicleta; tres en Ecobici. 

METRÓPOLI Cl 

• Crónica: dan último adiós 
a usuaria de Ecobici. ca 
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Destapan a 
AMI 10 para 
que presida 
Morena 
• Ricardo MOlVeal adelanta su 
respaldo al líder tabasqueño 
• Si acepta, pues qué maravilla, 
dice la diputada Rocío NahIe 

MISAEL ZAVALA 
- politica@elllltiversal.com.lIlx 

Andrés Manuel López Obrador fue 
destapado por liderazgos de su 
partido para ser el nuevo presiden
te de Morena. 

El delegado en Cuauhtémoc, Ri
cardo Monreal, adelantó a EL UNI
VERSAL que en el proceso de elec
ción, programado para este viernes 
y sábado, dará su respaldo a López 
Obrador para que sea el próximo 
presidente de Morena durante el 
periodo 2015-2018, porque se re
quieren "personas honestas sin 
sombra de duda", señaló_ 

Dijo que si es elegido en el Congre
so de Morena como presidente para 
los próximos tres años ,el tabasqueño 
también se blindará ante posibles de
nuncias por supuestos abusos de los 
tiempos oficiales al promover su fi
gura a través de spots, como ha in
sistido en los ültimos días el presi
dente del PRI, Manlio Fabio Beltro
nes, quien propuso incluso una refor
ma electoral sobre el tema 

"Si durante la realización del 
Congreso Nacional lo proponen y él 
acepta, pues qué maravilla", dijo 

"Siendo [AMLO] 
presidente nacional 
de Morena no se le 
podrá acusar de nada 
y estará en igualdad 
de circunstancias que 
el resto de dirigentes 
nacionales de partidos" 
RICARDO MONREAL (MORENA) 
Jefe delegacional de Cuauhtémoc 

------~ 
Rocío Nahle, coordinadora de la 
bancada de Morena en la Cámara 
de Diputados. 

Bertha Luján, encargada del des
pacho de la presidencia partidista, 
dijo que no se descarta que Andrés 
Manuel sea una propuesta para di
rigir al partido. 

NACIÓN A6 

[Él I SE REÚNEN EPN Y OBAMA 

ManUa.- El presidente Enrique Peña Nieto se reunió 
con jefes de Estado integrantes del Acuerdo Estratégico 
Transpacífico de Asociación Económica (ATP), como el 
mandatario de Estados Unidos, Barack Obama. A4 

Salvador EL TIEMPO O 
GarcíaSoto /// 

MÁX MIN 

''La decisión de que AMLO presida MéxlcoDF 24 13 Lluvia 
Morena se tomó cuando se recrudeció Guadalajara 29 15 Nublado 

el discurso contra el populismd'. Al8 Monterrey 26 16 Soleado 
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■ Llegará este año a 9 billones 380 mil millones de pesos   

Histórica, el alza  
en la deuda pública 
de México: FMI       
■ La cifra para 2015 es equivalente a 51.9% del valor de la economía      
■ El organismo estima que en este sexenio el débito seguirá en aumento 
■ Incluye pasivos de gobierno, Pemex, CFE, banca de desarrollo y pensiones   

JUEVES 19 DE NOVIEMBRE DE 2015
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 32 • NÚMERO 11244 • www.jornada.unam.mx 

Las fuerzas de seguridad de Francia conducen a uno de los detenidos tras una operación en Saint-Denis, suburbio al norte de París. Fue ejecutada por más 
de 100 policías antiterroristas y fuerzas especiales del ejército, que dispararon 5 mil cartuchos. Las autoridades no confi rmaron versiones de que uno de los 
muertos era el comandante yihadista Abdelhamid Abaaoud, a quien se acusa de organizar la matanza del viernes en la capital francesa ■ Foto Reuters

Destruyen célula yihadista en suburbio de París
■ Siete horas de feroz 
choque en Saint-Denis; dos 
muertos y ocho detenidos   

■ Se evitaron ataques al 
aeropuerto De Gaulle y un 
centro comercial, se afirma 

■ La operación rastreaba 
al autor intelectual de 
la masacre del viernes   

Tardará varios 
días el retorno 
de afectados en 
Santa Fe: GDF     
■ Será una labor compleja   
la estabilización del talud, 
señala Protección Civil           

ONG: crecieron 
detenciones de 
migrantes, pero 
también abusos      
■ Realizaron investigación 
sobre los efectos del 
Programa Frontera Sur  

■ Persisten secuestros, 
extorsiones y robos, 
denuncian casas de refugio        

■ 3FABIOLA MARTÍNEZ 

■ 32 a 34

■ 40LAURA GÓMEZ FLORES

Hollande pide a 
los franceses “no 
ceder al miedo”       
■ Promete mayor seguridad 
y los exhorta a salir 
y vivir la vida en pleno 

Obama rechaza 
ampliar ofensiva 
contra el EI        
■ Descarta la policía de 
Nueva York una ‘‘amenaza 
actual’’ de atentado

■ 27ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR
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ARGUYEN “CAMBIO
DE TEMPERATURA”
Luis Miguel suspende su 
concierto en el Auditorio 
tras cuatro canciones P. 48
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TOMA POSESIÓNCOMO RECTORENRIQUE GRAUE

HORA ESTELARDE LAS 
HUMANIDADES

ENTENDIENDOLA EVALUACIÓN DOCENTE

Incrementa UJAT matrícula en CIENCIAS BÁSICAS Trabaja la BUAP con el GRAN COLISIONADOR Encuentro de LÍDERES en la UAEM

Ocho horas y 5 mil disparos, en el operativo en un suburbio parisino

Captura Francia 
a ocho y desactiva 
nuevo atentado Gn"cucnvq

c"nc"tc¦„p

Carlos Marín

cmarin@milenio.com

PINCHE RANCHO 
BICICLETERO
La muerte por atropellamiento 
de una joven ciclista en Paseo 
de la Reforma es una merecida 
bofetada a la política de aliento 
al uso de la bicicleta, no solo en 
el DF sino en cualquier ciudad 
cuyas autoridades no garanticen 
la seguridad, pero sobre todo la 
vida de quienes optan por ese 
medio de transporte.

Sin guarniciones (pretiles de 
casi medio metro) de concreto, los 
carriles coni nados no sirven de 
nada, y menos en las principales 
avenidas.

Imaginar que una triste línea 
pintada en el pavimento es sui -
ciente para que los conductores 
de vehículos automotores no 
arrollen a ciclistas es tan absurdo 
que cabría preguntar: ¿y por 
qué no destinar carriles en el 
Circuito Interior o el Periférico a 
los usuarios de bicicletas?

Por saludable que sin duda es 
el fomento del ejercicio físico, el 
libre tránsito que garantiza la 
Constitución se rei ere a personas, 
no a vehículos.

Miguel Ángel Mancera y su 
secretario de Movilidad, Héctor 
Serrano, están obligados a replan-
tearse ¡pero ya! la bicicletización 
a como dé lugar de la Ciudad de 
México.

Falla juez federal

La CNBV 
sabía de las 
anomalías 
en Ficrea
Ordenan a la comisión 
bancaria pagar a cuatro 
personas el total de sus 
ahorros perdidos  P. 8

SEÑOR DEL PULQUE. 
Antropólogos reportaron 
el hallazgo de un entierro, 
con la osamenta de un je-
rarca acolhua que data de 
1520, en un aljibe (depósito 
de agua) en el sitio prehis-
pánico Zultepec-Tecoaque, 
en Tlaxcala. En el lugar 
encontraron un glifo que 
corresponde a Ometochtli, 
deidad relacionada con 
la bebida alcohólica, así 
como vértebras y costillas 
de tres infantes con seña-
les de cocción.
Foto: Mónica González        P. 41

Cae el segundo al mando del cártel de Jalisco
Autoridades lo vinculan con el derribo del helicóptero militar en que murieron nueve efectivos P. 24

Golpe fi nanciero

Rusia destruye convoyes 
con petróleo del Estado 
Islámico P. 37 Y 38

Petición de Hollande

Analiza ya el Congreso 
extender a tres meses
el estado de excepción

Una mujer se inmola

El presunto cerebro de 
ataques del viernes no 
está entre los detenidos 

ARTICULISTA 
INVITADA
MARTA TAWIL

La niebla
de la guerra
 P. 14



Madero demanda suspender 
spots de líderes partidistas 

Avanza ley 
antiopacidad 
en el Senado

PREOCUPA CAÍDA DEL COMERCIO MUNDIAL

Carstens defiende 
uso de reservas

Responde el gobernador del Banco de México a alertas del Fondo 
Monetario Internacional. Asegura que el manejo ha sido responsable

POR RODRIGO PACHECO

El gobernador del Banco de 
México, Agustín Carstens,  
aseguró que no hay diferen-
cias de fondo con el FMI en 
cuanto al manejo de las reser-
vas internacionales.

Señaló que es cierto que 
tener las reservas invertidas 
en activos muy líquidos ge-
nera un costo que el país tie-
ne que pagar para poder darle 
orden al mercado cambiario, 
lo que es importante para fijar 
expectativas.

Carstens salió al paso de 
las sugerencias que hiciera el 
Fondo Monetario Internacio-
nal (FMI) para que México li-
mitara el uso de las reservas 
internacionales a periodos de 
desorden en el mercado de 
tipo de cambio.

En ese sentido, el gober-
nador del Banxico reconoció 
que es un buen punto para 
reflexionar hacia adelante; 
sin embargo, concluyó que 
“es útil y pertinente usar las 
reservas” aunque “no pode-
mos tener una política sus-
tentada únicamente en las 
reservas internacionales por-
que obviamente ahí se nos 
acaban”.

Afirmó que la política de la 
institución que dirige ha sido 
responsable en ese aspecto.

Por otro lado, Carstens 

 CRITICA A ANAYA  HOY, AL PLENO

Plantea que si llegan 
a ser candidatos 
se les cuente como 
topes de campaña
POR IVONNE MELGAR 
Y CARLOS QUIROZ

El diputado y expresidente del 
PAN, Gustavo Madero, pidió 
a su partido “que se cumplan 
dentro de casa y fuera” las re-
glas de equidad en la compe-
tencia electoral.

Coincidió con el líder del 

PRI, Manlio Fabio Beltro-
nes, en que tanto el dirigente 
de Acción Nacional, Ricardo 
Anaya, como el de Morena, 
Andrés Manuel López  Obra-
dor, se promueven en tiempos 
oficiales (spots) correspon-
dientes a sus partidos.

Añadió que, por una cues-
tión de justicia, “nadie debe 
beneficiarse de los tiempos 
oficiales para promover su 
persona. Es lo que está mal”.

Y además planteó que 
si llegan a ser candidatos 

eventualmente ese tiempo en 
TV se les contabilice dentro de 
los topes de campaña.

En tanto, Anaya dijo que es 
infundada la propuesta priista 
para controlar la aparición de 
los presidentes de los partidos 
en tiempos oficiales.

López Obrador criticó la 
propuesta del PRI de limitar  
la difusión de imágenes de los 
presidentes de partidos y dijo 
que irá incluso a organismos 
extranjeros para denunciar.

PRIMERA | PÁGINA 4

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

Comisiones del Senado 
aprobaron el dictamen de 
la Ley Federal de Transpa-
rencia, que castiga con una 
multa de 105 mil pesos a 
funcionarios, sindicalis-
tas, consejeros electora-
les, militantes partidistas, 
legisladores, ministros y 
magistrados que nieguen 
información pública.

Ayer se dio la primera 
lectura y se prevé para hoy 
su discusión en el pleno.

Con su eventual apro-
bación, se pondrá en 
marcha la reforma cons-
titucional en todo lo que 
compete a las instancias 
federales, órganos autó-
nomos y sindicatos que re-
ciben dinero público.

El proyecto a discu-
tir prevé castigos a quien 
clasifique información 
como reservada, con dolo 
o negligencia, sin que se 
cumplan las condiciones 
señaladas en la ley.

PRIMERA | PÁGINA 8

Foto: AFP
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Como hemos venido 
haciéndolo, y simple-
mente usar las reser-
vas en el margen para 
suavizar, creo que es 
una política que ha 
sido responsable.”

AGUSTÍN CARSTENS
GOBERNADOR DE BANXICO

El presunto cerebro de 
los atentados en París 
la semana pasada, 
el belga Abdelhamid 
Abaaoud, murió 
durante una operación 
policiaca el martes 
por la noche en Saint-
Denis, según The 
Washington Post, que 
cita fuentes oficiales. 
El presidente Hollande 
pidió reforzar el control 
de identidad de los 
refugiados sirios.

 PÁGINAS 4, 5 Y 6

GLOBAL

señaló durante una entrevis-
ta con Excélsior que es preo-
cupante que por primera vez, 
desde finales de 2009, se re-
gistre una caída en el volumen 

de comercio internacional 
y advierte que los lamenta-
bles eventos en París han in-
crementado la posibilidad de 
que el Banco Central Europeo 

afloje aún más su política mo-
netaria. Es decir, que puede 
incrementar los mecanismos 
de estímulo económico.

DINERO | PÁGINAS 1 Y 14

Fo
to

: A
P

JUEVES
19 de noviembre 
de 2015  

Año XCIX
Tomo VI, No. 35,869
México, DF
136 páginas
$15.00

ADRENALINA

Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  12
Leo Zuckermann  13
María Marván Laborde  14
Carlos Elizondo Mayer-Serra  14
Humberto Musacchio  15
Luis de la Barreda Solórzano  15
José Cárdenas  16
Yuriria Sierra  29

OPERATIVO EN SAINT-DENIS

DAN POR 
MUERTO A 
YIHADISTA

ACUERDO COMERCIAL TRANSPACÍFICO

REDITUARÁ 150 MIL MDD
El presidente Peña Nieto destacó las ventajas del 
pacto recién alcanzado y propuso estrechar lazos 
comerciales entre el APEC y la Alianza del Pacífico.

PRIMERA | PÁGINA 10

COMUNIDAD EXPRESIONES

Abre Senado 
debate por 
mariguana 
El pleno aprobó realizar 
audiencias públicas 
con el fin de allegarse  
elementos para discutir 
iniciativas de ley, la 
mayoría para autorizar 
su uso medicinal. 

 PÁGINA 13

Azcapotzalco 
pide dinero 
sin justificar
Además de los mil 
410 millones de pesos 
que le asignó la 
Secretaría de Finanzas, 
el delegado Pablo 
Moctezuma quiere 
otros 477 millones sin 
decir en qué los usará.

El Rey del 
Pulque está 
en Tlaxcala
En la zona arqueológica  
de Zultépec-Tecoaque, 
en Tlaxcala, fueron 
encontrados los 
restos de un alto 
jerarca prehispánico 
consagrado al dios del 
pulque Ometochtli.

PRIMERA

No quiero ser 
secretario de 
oficina: Nuño 
Afirma el titular de 
la SEP que visita las 
escuelas porque no 
quiere quedarse sólo 
con los reportes, y 
dialoga con papás, 
maestros y alumnos.

PÁGINA 28

Doble celebraciónAnoche se 
apagó El Sol Puebla venció a Boca Juniors 1-0 en la 

reinauguración del estadio Cuauhtémoc.

Luis Miguel abandonó el 
escenario del Auditorio 
Nacional en medio de 
gritos y abucheos. 

PRIMERA | PÁGINA 42

Nacionales 
mantendrán

por  ley

51%
de Aeroméxico 

Delta ofrece 
comprar hasta 

49% de la aerolínea 
nacional a través de 
la Bolsa Mexicana 

de Valores, para 
intensificar la 

alianza entre ambas 
empresas.

DINERO | PÁGINA 2

Hay potencial 
para invertir: 
Videgaray 
El titular de Hacienda 
explicó a aseguradoras 
que las reformas darán 
impulso a la economía.

DINERO | PÁGINA 12

Destaca SHCP 
el Paquete 
Económico 
Las medidas fiscales 
impulsarán crecimiento, 
dice Messmacher en un 
artículo para Excélsior.

DINERO | PÁGINA 12



El Bronco une 
en su contra a 
PRI y PAN en NL
Riesgos.  Los conflictos con el Legislativo 
ponen en riesgo a su gobierno, advierten
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SECTORIALES
LA REFORMA 
EDUCATIVA58 1062 8 51

Veto de la Ley de Coordinación Hacendaria, 
aprobada por mayoría de los diputados en el 
Congreso local.

Veto del acuerdo para la eliminación gradual de 
la tenencia vehicular, pese a que en campaña el 
‘Bronco’ se comprometió a dejar de cobrarla.

Conformación del gabinete al designar como 
titulares de secretarías a personas que podrían 
tener con�icto de interés.

Incumplimiento de la expectativa ciudadana de 
llevar a juicio al exgobernador Rodrigo Medina.

PUNTOS DE CONFLICTO

23 REUNIÓN DE LÍDERES DE APEC 
PROPONE EPN COOPERACIÓN

Frente común. Enrique Peña Nieto instó a las nacio-
nes del Foro APEC y de la Alianza del Pacífico a insti-
tucionalizar el diálogo.  PÁG.  62

Jaime Rodríguez Calderón, gober-
nador de Nuevo León, a sólo dos 
meses de haber comenzado su go-
bierno, enfrenta ya una serie de 
conflictos con el Congreso local, 
liderado por el PRI y el PAN.

A pesar de los acuerdos entre es-
tos partidos en el estado, el goberna-
dor independiente vetó, hace unos 
días, la Ley de Coordinación Hacen-
daria local, que había sido aprobada 
por los diputados de las siete banca-
das el pasado 4 de noviembre, y la 
eliminación gradual de la tenencia 
vehicular en la entidad.

Esto provocó el enojo de los di-
putados de las siete bancadas que 
integran el Congreso, por lo que los 
coordinadores del PAN y el PRI exi-
gen al gobernador esté en las nego-
ciaciones de estas iniciativas.

La exsecretaria general del PRI 
y hoy diputada federal, Ivonne Or-
tega, dijo que los conflictos del go-
bernador “ponen en riesgo no sólo 
al gobierno del estado y su futuro 
político, sino a la figura de las candi-
daturas independientes”. 
––V. Chávez/J. Lara PÁGS. 52 Y 53 

AUTOMOTRIZ

Y FRENA AVANCE DE KIA 
La planta que la coreana KIA construye en  
Nuevo León tiene un retraso de hasta siete meses  
en ciertas áreas de construcción, pues Jaime 
Rodríguez aún revisa lo pactado por Rodrigo  
Medina, dice Seong Bea Kim, presidente de KIA 
Motors México. —A. Sánchez — PÁG. 28—

Mejorará economía 
en 2017: Moody’s
La economía mexicana no mejo-
rará sino hasta 2017 cuando la 
tendencia plana de crecimiento 
del país cambie y se acerque a 
un nivel de entre 3 y 4 por ciento, 
estima la calificadora Moody’s.

Alberto Jones, director de la 
agencia en México, recordó que 
para este año el crecimiento que 
prevén está entre 2.5 y 3.5 por 
ciento, y que en 2016 seguirá 
“flat”, cercano al 2.5 por ciento.

Sobre un ajuste a la califica-
ción soberana, Jones dijo que no 
está previsto y que lo único que 
podría moverla sería la aplica-
ción de las reformas, pero hasta 
2018 o 2020.  ––J. Leyva  PÁG. 6

FED APUNTA
A DICIEMBRE
PARA ACTUAR

Ayer se dieron a 
conocer las minutas 
de la reunión de 
octubre de la Fed. 
A pesar de que no 
hubo sorpresas, en 
el documento se 
hace referencia a 
que en la siguiente 
reunión de la Reser-
va Federal, el 16 de 
diciembre, la tasa 
de referencia podría 
aumentar. 
-- PÁG 31 --

AEROLÍNEAS

La aerolínea estadounidense 
quiere adquirir 49 por ciento de las 
acciones en circulación de Grupo 
Aeroméxico. Delta Air Lines tiene 
ya 17 por ciento de Aeroméxico, 
por lo que la adquisición del 32 por 
ciento restante sería a través de una 
oferta pública de compra de accio-
nes. La estadounidense propone un 
precio de 43.59 pesos por acción. La 
operación está sujeta a lo que deter-
minen autoridades de México y EU. 
—E. Martínez — PÁG. 25—

DELTA VA 
POR EL 49% DE 
AEROMÉXICO

PARIS 13-N
ACABAN  CON
TERRORISTAS 

QUE PLANEABAN 
OTRO ATENTADOPÁG.

48

O P E R A T I V O  D E  L A  P F

CAE EL 
SEGUNDO 

OPERADOR 
DEL CÁRTEL 

JALISCOPÁG.
60

AP

http://bit.ly/agenda32
EFWEB INTERACTIVO

Los más endeudados

Datos a septiembre de 2015

Chihuahua, Quintana Roo y Coahuila 
están a la cabeza

PIB ESTATAL PARTICIPACIONES

ENTIDAD 
FEDERATIVA % % 

CHIHUAHUA 8.45 239.83

QUINTANA ROO 8.30 280.62

COAHUILA 6.51 251.71

CHIAPAS 5.92 81.52

NAYARIT 5.40 102.13

FUENTE: SHCP

EF 59Jueves 19 de Noviembre de 2015Nacional

EL FORO PARA 
ENTENDER A MÉXICO

SEGUNDA EDICIÓN

NO SE LO PIERDA, HOY A 
PARTIR DE LAS 8:30 HRS.
Siga la transmisión en vivo por 
nuestras señales de televisión y vía 
web en www.elfinanciero.com.mx
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EN LO QUE VA DEL AÑO, SU CAÍDA MÁS ABRUPTA DESDE 2003

Reservas de Banxico 
bajaron 20,000 mdd
 En subastas para estabilizar paridad, 80% del total.
 El nivel actual asciende a 173,151 millones de dólares.

Yolanda Morales 
valores y 

dinero 
p18

Liverpool ve en Ripley nuevas oportunidades de 
negocio; los títulos de la minorista chilena suben. p32

Peña Nieto pidió en Manila potenciar la rela-
ción entre Alianza del Pacífico y APEC. p4-5
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OPINIÓN
El credit crunch
del mundo emergente
Joaquín López-Dóriga O. p14

Beltrones encendió, 
Madero pone gasolina
José Fonseca  p39

 Comisiones deberán 
presentar informe en el 
primer trimestre del 2016.
 Crea consejo técnico 

que fijará alternativas de 
regulación de la cannabis.

 política y sociedad p34-35

Senado abre 
análisis para 
legalizar la 
mariguana

 DF, Edomex, Chiapas y 
Michoacán suman más de 
15 millones: ENOE.
 Deben intensificar el 

cambio al empleo formal.
empresas y negocios p24

Cuatro estados, 
bajo la lupa 
por cifras de 
informalidad

ORDENAN DEVOLVER 
AHORROS EN FICREA  

Juez ordenó a la CNBV la 
restitución de ahorros ínte-
gros a cuatro defraudados 
por Ficrea. p6

VALORES Y DINERO

REPRUEBA

75%
de municipios
rankeados por aregional en via-
bilidad financiera. El estudio se 
hizo entre 89 ayuntamientos.

urbes y estados p29

DELTA TENDRÍA CONTROL 
DE 49% DE AEROMÉXICO

EMPRESAS Y NEGOCIOS

La aerolínea con sede en Atlanta, EU, planea lanzar una oferta para adquirir títulos de la em-
presa mexicana, la cual domina el mercado de pasajeros en vuelos internacionales y con la que 
tiene un acuerdo operativo. foto: cuartoscuro p22

Distribución del mercado de pasajeros  
por empresas nacionales y de EU en el 2015
(ENERO - AGOSTO, EN MILLONES DE PERSONAS)
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de Aeroméxico des-

de junio del 2012. 

$20,979  
millones es  
su valor de  

capitalización.AEROMÉXICO

JUEVES 19 de noviembre del 2015      Nº 6885      Nº 6885      $10   $10  eleconomista.mx

EN LO QUE VA DEL AÑO, SU CAÍDA MÁS ABRUPTA DESDE 2003

Reservas de Banxico 
bajaron 20,000 mdd
 En subastas para estabilizar paridad, 80% del total. En subastas para estabilizar paridad, 80% del total.
 El nivel actual asciende a 173,151 millones de dólares. El nivel actual asciende a 173,151 millones de dólares.

Yolanda Morales
valores y 

dinero 
p18

Liverpool ve en Ripley nuevas oportunidades de 
negocio; los títulos de la minorista chilena suben. p32

Peña Nieto pidió en Manila potenciar la rela-
ción entre Alianza del Pacífico y APEC. p4-5
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OPINIÓNOPINIÓN
El credit crunch
del mundo emergente
Joaquín López-Dóriga O. p14

Beltrones encendió, 
Madero pone gasolina
José Fonseca p39

 Comisiones deberán  Comisiones deberán 
presentar informe en el 
primer trimestre del 2016.
 Crea consejo técnico  Crea consejo técnico 

que fijará alternativas de 
regulación de la cannabis.

 política y sociedad p34-35

Senado abre 
análisis para 
legalizar la 
mariguana

 DF, Edomex, Chiapas y 
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15 millones: ENOE.
 Deben intensificar el 

cambio al empleo formal.
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bajo la lupa 
por cifras de 
informalidad

ORDENAN DEVOLVER 
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Juez ordenó a la CNBV la 
restitución de ahorros ínte-
gros a cuatro defraudados 
por Ficrea. p6

VALORES Y DINERO

REPRUEBAREPRUEBAREPRUEBAREPRUEBAREPRUEBAREPRUEBAREPRUEBAREPRUEBAREPRUEBA

75%75%75%75%75%75%75%75%75%75%75%75%75%
de municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipiosde municipios
rankeadosrankeadosrankeadosrankeadosrankeadosrankeadosrankeadosrankeados por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en via por aregional en viarankeados por aregional en viarankeadosrankeados por aregional en viarankeados --
bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se bilidad financiera. El estudio se 
hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.hizo entre 89 ayuntamientos.

urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados urbes y estados ppp292929

DELTA TENDRÍA CONTROL 
DE 49% DE AEROMÉXICO

EMPRESAS Y NEGOCIOS

La aerolínea con sede en Atlanta, EU, planea lanzar una oferta para adquirir títulos de la em-
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En los últimos cinco días se ha cancelado 15% de las reservaciones

Cancelan viajes por
los ataques en París

Juan Carlos 
osorio. Su lógica 
ha dado resultados 
inmediatos 
dxt P. 22

De acuerdo con las agencias se prevé que la afectación turística sea mayor y caiga 80% en 
temporada alta; desde México, la sre recomendó a sus turistas en Francia tomar previsiones y evitar 
desplazamientos; aerolíneas refuerzan protocolos de seguridad  negocios P.18

hoy 
EscribEn

eL Diagnóstico para La Línea 12 DeL 
Metro es FáciL De siMpLiFicar: prisas y 
FaLta De pLaneación” José Ureña p.8 

Martha anaya 6

Luis soto 10

Fausto preteLin 16

enrique caMpos 18

ana María aLvaraDo 21

aLberto Lati 23

el diario sin límites

Dice aDiós a una De las heroínas más fuertes
vida + P. 20

Jennifer Lawrence 

InIcIan mItIgacIón

La ContraLoría 
Le pone Lupa 
a Santa Fe
Las autoridades abrieron 
un proceso administrati-
vo para determinar qué 
trámites permitieron 
las construcciones en el 
talud que está en riesgo 
nación P. 8 y 9

mezcla mexIcana

petróLeo hiLa 11 CaídaS 
La cotización de 33.28 dólares por barril es la 
más baja en los últimos siete años negocios P. 19

masaryk

deSapareCe eL CabLeado
A tres meses de la reinauguración de esta ave-
nida se detectó el robo de cable nación P. 9

reajustes

Le paSan La 
tijera aL tepjF
En año electoral, funcio-
nará con 497 millones 
de pesos menos en 2016; 
80% de su presupuesto 
lo destinará al pago de 
salarios nación P. 10

salud y segurIdad

deLinea Senado 
debate de La 
mariguana
Pactan realizar audien-
cias públicas y crear un 
Consejo Técnico para 
estudiar las alternativas 
de regulación
nación P. 4

Propone 
EPn alianza   
el presidente Peña 
Nieto propuso 
institucionalizar 
el diálogo entre la 
APeC y la Alian-
za del Pacífico, 
para fortalecer la 
relación comercial 
en beneficio de 
los países a ambos 
lados del océano. 
en la 23 reunión 
de líderes del 
APeC platicó con el 
presidente de eu y 
tuvo una reunión 
bilateral con el 
primer ministro de 
Australia
nación P. 6

en París detienen a ocho Personas tras una balacera y la detonación de una 
bomba, en un operativo que duró ocho horas; hay dos muertos P.15

desemPolvan iniciativas antiterrorismo en san lázaro. Desde la 
Legislatura pasada se han acumulado 10; los diputados piden retomarlas  P.5



www.razon.com.mx JUEVES 19 de noviembre de 2015 » Nueva época » Año 7 Número 2016 PRECIO » $7.00

AUDITORÍA a la nó-
mina del instituto que 

estaba en manos de 
la CNTE descubrió el 

fraude; los pagos, sus-
pendidos pág. 3

EL VOCERO, Jorge 
Oropeza, afirma que es 
imposible cuantificar 
el quebranto, “cada día 
aparecen más”; se les 
pedirá regresar el dinero

Por María Cabadas

Detectados 419 
aviadores del IEEPO  

y 48... son alcaldes

COBRABAN HASTA 100 MIL PESOS TRIMESTRALES

CON LA NUEVA BATALLA... VOLVIÓ LA DESOLACIÓN

En París

Por Raymundo 
Sánchez >

Cobertura especial

EPN IMPULSA 
UNA MAYOR 
CONEXIÓN DE   
MERCADOS 
DE ASIA Y AL

EL PRESIDENTE Enrique 
Peña propuso fortalecer los 
mecanismos de intercambio 
entre los integrantes del Foro 
de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico y la Alianza del 
Pacífico (México, Chile, Co-
lombia y Perú); se reunió con 
su homólogo de EU, Barack 
Obama, y logró compromiso 
de inversión con el australiano, 
Malcolm Turnbull pág. 12

Otra vez  las calles de esta ciudad se vaciaron. A las terrazas sólo entraban hojas secas caídas de los árboles de maple arrastradas 
por el viento. Los sitios turísticos y los 150 museos lucían desiertos. La gente prefirió quedarse en sus casas justo cuando París 
volvía a ser París... a recobrar la confianza de salir a comer, cenar, ir a los teatros... págs. 34 y 35

LOS PRESIDENTES 
Barack Obama y  
Enrique Peña, ayer,  
en la Cumbre de APEC.  
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SE EMBOLSAN EL SALARIO SIN DAR CLASE
Los presidentes municipales con las percepciones más altas son los siguientes:

PGJ captura al que arrolló y mató 
a Montse, cuando iba en Ecobici
» A Miguel Ángel Márquez se le imputará homicidio culpo-
so agravado; la joven era una hija modelo, estudiaba y tra-
bajaba de recepcionista para ayudar a sus padres pág. 16 

BELTRONES RECONOCE EMPUJE DE 
BORGE PARA CONCRETAR REFORMAS 
» El líder del PRI y el gobernador de Quintana Roo se reunie-
ron ayer; dialogaron sobre el desempeño de los mandatarios 
estatales priistas y de la ley electoral local pág. 4

EL GOBERNA-
DOR Roberto 

Borge y el líder 
del PRI, Manlio 

Fabio Beltro-
nes, ayer. Fo
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NOMBRE MUNICIPIO SUELDO (HASTA SEPTIEMBRE DE 2015)

Efraín  Manlio Sandoval Pérez

María de los Gosos Villavicencio López   

Miguel Álvarez Santiago

San Juan Cacahuatepec

Santiago Laollaga 

San Ildefonso Villa Alta     

$56,778

$93,224

$99,909

Fuente>IEEPO
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OCHE 
La austeridad es una palabra que no conoce 

el Instituto Nacional Electoral (INE), órgano que 
para el próximo año incrementará su presupuesto 

-a diferencia del gobierno- para mantener 
las prestaciones de los consejeros electorales 

y construir su nueva sede m 
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Favorita en las elecciones de 2016,
la hija de Alberto Fujimori no ha-
blade su padre, pero en su equipo
hay figuras de la dictadura. P18

Keiko Fujimori o la
herencia del pasado

El candidato kirchnerista a la
presidencia argentina, Daniel
Scioli, lucha contra el reloj por
cada voto en la recta final de la
campaña para evitar la derrota.
Conscientes de que las encues-
tas le sitúan por detrás de su
rival, el liberal Mauricio Macri,
los peronistas buscan el voto ca-
sa por casa en los barrios popula-
res de Buenos Aires con el fin de
no perder el poder tras las elec-
ciones de este domingo.

ADEMÁS

El proceso de paz colombiano
cumple hoy tres años, 500 días
de negociaciones en La Habana
en los que los negociadores del
Gobierno y la guerrilla de las
FARC han logrado, si no una rela-
ción de confianza, sí vislumbrar
el fin del conflicto.  PÁGINAS 14 Y 15

El peronismo
lucha por
cada voto
para evitar
la derrota

“Macri es un candidato
inventado por los medios”

El diálogo en La Habana
entre las FARC y

el Gobierno colombiano
cumple hoy tres años

500 días
negociando

la paz

Las fuerzas de seguridad france-
sas desarticularon ayer una de
las células que participaron en
la planificación del atentado del
viernes en París. Ocho supues-
tos terroristas, que según la fis-
calía estaban “listos para ata-
car”, fueron detenidos en un pi-
so franco del barrio de Saint-De-
nis. Al menos otros dos murie-

ron, uno de ellos una mujer que
se suicidó con explosivos. La
búsqueda del líder de los coman-
dos, el belga retornado de Siria
Abdelhamid Abaaoud, prosigue.
Paralelamente, los ministros del

Interior de la UE se reunirán ma-
ñana para analizar nuevas medi-
das de seguridad, en una cita en
la que Francia propondrá que se
implante en el territorio de la
Unión el registro obligatorio de

pasaportes a todos los ciudada-
nos —incluidos los europeos—
cada vez que regresen de o sal-
gan hacia un tercer país. El pre-
sidente François Hollande reu-
nió ayer a sus ministros y apro-
bó una batería de medidas con-
tra el terrorismo, entre ellas la
incomunicación bajo custodia
de los detenidos sospechosos de
terrorismo.  PÁGINAS 3 A 11

En la estación de Atocha en Ma-
drid, el monumento a las vícti-
mas del 11-M yace desplomado
desde hace dos meses. En Vito-
ria, los nombres de 100 asesina-
dos por ETA se borran, poco a
poco, de un descuidado mosaico
de Agustín Ibarrola. Motivos dis-
tintos y matanzas diferentes, pe-
ro un mismo olvido para los lu-

gares que se diseñaron para hon-
rar a las víctimas del terroris-
mo. De “desidia total” lo califica
Consuelo Ordóñez, a cuyo her-
mano, Gregorio, mató ETA en
enero de 1995. Los lugares due-
len doblemente a aquellos que
perdieron a los suyos en los ata-
ques, por la dejadez de las auto-
ridades en velar por su manteni-
miento.  PÁGINA 26

El arte callejero lava la cara a
un barrio pobre de Miami  P31

Más de 1.000 cubanos
encallan en Costa Rica  P17

“Hay que mantener los
logros adquiridos estos años”

LEONARDO SBARAGLIA Actor

París, víctima de la complacencia

 PÁGINAS 12 Y 13

PEPE DI PAOLA Cura de barrio

Francia acaba con uno de los
comandos y evita otro ataque

Los monumentos a las víctimas del
terrorismo sufren el abandono público

La desidia de
la memoria

Ocho detenidos y dos
muertos en el asalto policial
a un piso franco en París

Dos policías, ayer en el asalto al piso de París en el que se había refugiado una célula responsable del ataque del viernes. / françois mori (ap)

Hollande autoriza aislar a
sospechosos de terrorismo
sin orden judicial previa

Niall Ferguson  PÁGINA 21

JAVIER LAFUENTE, La Habana

CARLOS YÁRNOZ, París

ÍÑIGO DOMÍNGUEZ, Madrid

El Gobierno galo exige
controles a los europeos que
entren en territorio de la UE

C. E. CUÉ / A. REBOSSIO
Buenos Aires




